
 
TRANSCRIPCIÓN Y EXTRACTO DE LOS PRINCIPALES CONTENIDOS DE 

LA REUNIÓN CON LOS ALCALDES EBRO-HÍJAR 
 

Castillo de Argüeso. ARGÜESO (Campoo de Yuso), 23-11-06 
 
Pedro L. Gutiérrez 
Alcalde de la 
Hermandad de Campoo 
de Suso 
 
Agradeceros a los 
organizadores que se 
haya elegido este marco 
que es de todos los 
cántabros. 
 
 
Primero daros la 
bienvenida a todos. 
 
He querido comenzar 
con un símbolo, y el  
símbolo es el escudo del 
Ayuntamiento. 
 
 
 
 
 
 
Dar cuatro pinceladas 
del marchen el que 
estamos: 
El castillo de Argüeso se 
comenzó a construir en 
el S.XIII; perteneció a 
una serie de familias. Dª 
Leonor de la Vega, 
madre de D Iñigo López 
de Mendoza (el 
Marqués de Santillana) 
vivió en este castillo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

00:39 
Pues como alcalde anfitrión y además se nota porque me he 
tenido que poner hasta la corbata, luego me la quito, lo que 
pasa que por protocolo Agustín lo ha hecho todo cuasi 
perfecto, pero eso no me lo dijo, me dijo quítate la corbata 
porque no hace falta, pero en fin, por razón de protocolo.  Me 
toca dirigirme a vosotros, en primer lugar agradeceros a los 
organizadores que se haya elegido este marco que es de todos 
los cántabros, de todos los españoles porque todos sufrieron y 
sufrimos para tener esto como lo tenemos ahora, primero daros 
la bienvenida a todos, especialmente a los más lejanos por eso 
de que los que venís de Zaragoza nos veis allí en la montaña 
como a Heidi, que harán aquellos de allá arriba, pero que bien 
nos vienen para que toda esa agua pueda circular por este gran 
río que tenemos. He querido comenzar con un símbolo y el 
símbolo es el escudo del ayuntamiento y en el escudo los que 
todavía ven o vemos bien, pero los que no ya se lo veo yo, yo 
como me lo sé de memoria puedo disimular pone Alto Campo 
Fonte Siveri, es decir que aquí están las fuentes del Ebro que 
de aquí nació el nombre de Iberia, fijaros si tuvo importancia, 
eso que tanto unió y este río que queremos que con este 
símbolo pues sirva para unirnos y especialmente a todos los 
que estamos en esta bonita cuenca del Ebro, ya digo dar cuatro 
pinceladas del marco donde estamos, deciros a los que sois 
más foráneos que es el castillo de Argüeso que se comenzó a 
construir en el siglo XIII, luego la torre de la izquierda según 
entramos en el patio, en esta en la torre de la derecha fue en el 
siglo XIV y donde estamos es en el puerto central en el siglo 
XV.  Y decís, porqué digo esto, porque perteneció a una serie 
de familias que probablemente nos suenen a todos, voy a decir 
las pinceladas de los más importantes o casi voy a hablar 
comenzando por una mujer aunque va a ser muy breve que 
vamos a hablar de otros temas, que era Dña. Leonor de la Vega 
fue una brava mujer que vivió en este castillo y era la madre de 
D. Iñigo López de Mendoza que a todos nos suena, los que no 
somos ni del LOGSE, di del LODE, ni del LOE probablemente 
hasta nos acordemos de aquella serranillas de mosa tan 
fermosa no vi en la frontera con una vaquera de la Finojosa, 
aunque los de Liébana dicen que lo escribieron allí, yo desde 
Campoo digo que probablemente fuera en este castillo y quién 
lo escribió? El hijo de Dña. Leonor, el marqués de Santillana, 
os acordáis que era Iñigo López de Mendoza, entonces qué 
pasa, que era marqués de Santillana y posteriormente también 
marqués de Arbueso, con esto qué digo? Que las Asturias de 
Santillana, fijaros que estaba la capital en Santillana y tenía 
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Este magnífico castillo, 
con el esfuerzo del 
Gobierno de  Cantabria, 
desde el año 88 ha sido 
una realidad: se restauró 
y podemos disfrutar de 
esta  maravilla. Ahora 
tenemos en él una 
exposición de la nieve. 
 

mucha importancia, pero este castillo también tuvo muchísima 
importancia, a lo largo de la historia los Mendoza y los de la 
Vega, de ahí viene por cierto Torrelavega, pues aquí tenían su 
señorío y desde aquí administraban todas las tierras y también 
al agua y creo que el Ebro ya lo tenían tan cristalino como 
vamos a intentar tenerlo y más después de todas estas 
reuniones y ya digo que con esa pincelada histórica para que 
nos centremos en este magnífico castillo, que por cierto, con 
mucho esfuerzo del Gobierno de Cantabria desde el año 88 ha 
sido una realidad, porque esto era una ruina, que sepáis que 
hablar en Argüeso del castillo pues no estaba ni bien visto, 
¿sabéis porqué? Porque el castillo era símbolo de recaudación, 
lo que para ahora es Hacienda que tenemos que colaborar 
como no, pero ya digo que en este castillo para los nativos yo 
creo que cuando se caía a medida que se iba arruinando decían 
que bien que ya no vienen esos señores a cobrar los impuestos, 
hay aquí alguno de Argüeso que he visto al Sr. Clemente que 
está por ahí y ese castillo fue una ruina, durante muchísimos 
años aquí no quedó ni una teja ni una madera, nada de nada.  
Y en el año 62 tuvo una gestión acertada uno que ha estado de 
alcalde muchos años Nicanor Gutiérrez Lozano que se lo cedió 
Dña. Teresa al ayuntamiento y es propiedad del ayuntamiento, 
ya digo que después a partir del año 88 se restauró y podemos 
disfrutar de esta maravilla y luego os invito si tenemos un 
segundo pues para ver esa exposición de la nieve que tenemos 
ahora en la actualidad, ya digo que nada más, gracias por elegir 
y felicitar también a los organizadores en el nombre de 
Agustín, te voy a decir que se lo ha currado como dicen ahora 
los chavalillos y nada más, gracias. 
 
A ti, Pedro Luis 
 

Francisco Martín 
Gobierno de Cantabria. 
Director General de 
Obras Hidráulicas y 
Ciclo Integral del Agua. 
 
 
Voy a contaros  para 
qué estamos aquí: 
estamos en víspera de 
realizar un nuevo Plan 
Hidrológico. 
 
 
Lo que impone la 
Directiva Marco es que 
para realizar esos planes 
hidrológicos se escuche 
la voz de todos aquellos 
que tengan arte y parte 
en el tema del agua; 

05:01 
Yo estoy acomplejado, después de esta introducción diga lo 
que diga voy a quedar mal, así que casi no voy a decir nada.  
Voy a contaros para qué estamos aquí, esta es la tercera de una 
serie de cinco reuniones que estamos estableciendo todos 
aquellos que tenemos algo que decir o algo que hacer en el 
ámbito de la cuenca alta del Ebro, ¿por qué? Porque estamos 
en vísperas de realizar un nuevo plan hidrológico, la Directiva 
Marco impone unos calendarios para la definición de las 
nuevas demarcaciones hidrográficas, para la realización de los 
nuevos planes hidrográficos y lo que impone la Directiva 
Marco es que para la realización de esos planes hidrográficos o 
hidrológicos se escuche la voz de todos aquellos que tengan 
arte y parte en el tema del agua, textualmente habla de 
participación pública, es evidente que no se puede ir casa por 
casa preguntando a cada vecino si no que eso debe de 
interpretarse como escuchar a la sociedad organizada.  Por eso 
desde Cantabria creamos una Oficina de Participación que 
dirige Agustín que es oficialmente el padre de todo esto que 
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textualmente habla “de 
participación pública”. 
 
 
 
 
 
Desde Cantabria 
creamos una Oficina de 
Participación. Queremos 
tener abierto un canal 
para relacionarnos con 
la sociedad, como una 
“gran oreja” de la 
Administración 
hidráulica. 
 
 
 
Una tarea ha sido 
organizar estas 
Jornadas, impulsadas 
por la Junta de Castilla-
León y por la 
confederación 
Hidrográfica del Ebro. 
 
 
Tendremos 5 reuniones: 
la 1ª con Sectores 
Económicos; ayer con 
Asociaciones sociales; 
hoy con algunos 
alcaldes; la semana que 
viene con alcaldes de la 
zona más al sur y la 
última con organismos 
de la Administración. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Se trata de actuaciones 
concretas, huir de 
exposiciones generales; 
proponer aspectos 
concretos que puedan 
ser incluidos en el anejo 

tiene personas y medios específicos para llevar a cabo las 
labores de participación, como sabéis en Cantabria  tenemos 
tres cuencas hidrográficas Ebro, Duero y Norte, por tanto esto 
se va a repetir a lo largo del año varias veces y también 
queremos tener abierto un canal para relacionarnos con la 
sociedad en el momento que quiera decirnos algo la sociedad, 
lo que ya hemos detectado es que la sociedad cuando quiere 
decirte algo, habitualmente se va a la prensa directamente, en 
vez de venir al despacho a contártelo pues va a la prensa a 
quejarse y eso claramente denota que la sociedad desconfían 
en primer lugar de la Administración y segundo entienden que 
no existen cauces habituales o cauces adecuados a través de los 
cuales la Administración les escucha y les tiene en 
consideración, por eso hemos creado la Oficina de 
Participación como una gran oreja de la Administración 
hidráulica en este caso, por eso se llama Oficina de 
Participación Hidrológica de Cantabria que lo que hace es 
escuchar a la sociedad en el momento que la sociedad quiera 
contar cualquier cosa, bien sea sociedad organizada o 
individuos y que como primera tarea de los deberes ha tenido 
el organizar estas jornadas, impulsadas también hay que 
decirlo por la Junta de Castilla y León y por la Confederación 
Hidrográfica del Ebro fundamentalmente porque es el 
organismo que tiene que hacer el plan hidrológico y como 
decían se van a plasmar en 5 reuniones, la primera tuvo lugar 
hace unos días con los sectores económicos, organizaciones 
sindicales y empresariales, las empresas más importantes de la 
zona, sobretodo aquel que tiene cierto peso económico en la 
región. Ayer estuvimos con asociaciones sociales y 
naturalistas, ecologistas, hoy tenemos una primera reunión con 
algunos de los alcaldes de la zona, la semana que viene 
tenemos con otros dos alcaldes de la zona más al sur y la 
última será entre organismos de la administración, de lo que se 
trata es de que cada uno de los que estamos en esta mesa tenga 
su turno para hablar, la participación de la gente que está en 
esta mesa no se va a ceñir solamente al día de hoy si no que, 
también deseamos contaros que tenemos una Oficina de 
Participación con sus teléfonos y sus e-mail para que nos 
contéis en cualquier momento cosas que hoy se puedan quedar 
en el tintero, la Confederación entiendo que lo mismo, tiene 
también sus teléfonos o su página web para recibir las 
opiniones o quejas que queráis formular, pero lo que debemos 
de poner un poco en énfasis estos días, hoy y ya digo los 
próximos días que seguiremos teniendo los canales de 
comunicación abiertos es en que nos planteéis actuaciones 
concretas, el plan hidrológico establece muchas cosas entre 
otras un manejo de actuaciones concretas, que deben resolver 
problemas concretos, que debemos intentar huir de las 
exposiciones generales porque nos ha pasado en reuniones 
anteriores, que habitualmente los que tenemos cierta 
experiencia en política empezamos a hablar del bien común y 
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de actuaciones del Plan 
Hidrológico  de la 
cuenca del Ebro. 
 
 
 
 
 
 
 
Las actuaciones que no 
estén incluidas en el 
Plan van a ser muy 
difícil que se realicen. 
Luego entre las 
diferentes 
Administraciones nos 
repartiremos la 
ejecución, pero es 
importante que todas 
estén incluidas en este 
Anejo. 

de mejorar el medio ambiente, no se trata de eso hoy, hoy se 
trata de hablar de que en tal pueblo hay un vertido que 
debemos eliminar, de que en tal sitio hay un azud que está 
medio derruido, aspectos concretos y lo más concretos posibles 
que puedan ser incluidos en el anejo de actuaciones del plan 
hidrológico de cuenca del Ebro, que en pocos años tendremos 
ya aprobado. Ayer yo decía que es el momento de hablar o 
callar para siempre, es decir, las actuaciones que no estén 
incluidas en esta mejora de actuaciones luego va a ser muy 
difícil que se realicen, porque un plan marca las actuaciones 
para los próximos años si no está incluido la actuación dentro 
del plan tendrá dificultades añadidas para ser desarrollado, por 
lo tanto, todos dedicaros a pensar qué cosas, 
independientemente de la escala queréis pedir a los Reyes 
Magos, no quiere decir que todas se vayan a hacer, quiere decir 
que todas están incluidas en un anejo de actuaciones, luego ya 
veremos como entre las Administraciones nos repartimos el 
que se vayan ejecutando, pero es importante que están 
incluidas en este Anejo. Habitualmente, porque ya hemos 
hechos dos reuniones previas el tiempo es breve, todos 
tenemos mucho que contar y por lo tanto veréis como nos van 
a dar las tres y pico, así que yo me callo ahora, empezaremos 
enseguida la ronda de intervenciones, también os voy a pedir 
brevedad y concisión y vamos a ceder la palabra al 
representante de la Junta de Castilla y León, para que cuente lo 
que quiera contar. 
 

Gerardo Gonzalo 
Molina 
Jefe del Servicio 
Territorial de Medio 
Ambiente en Burgos, de 
la Junta de Castilla y 
León 
 
La Junta de Castilla-
León hemos “cogido el 
tren en marcha”. Hace 
apenas 3 semanas, en 
Miranda de Ebro, la 
Confederación nos 
explicó el Plan, nos 
pareció muy bien, 
vamos a contribuir en el 
Plan, pero nosotros aún 
no estamos tan 
avanzados.  
 
 
Confederación se dio 
cuenta y nos dieron toda 
clase de facilidades…  
 

10:50 
Lo primero de todo es presentarme porque algunos no veis mi 
nombre, yo soy Gerardo Gonzalo Molina y soy el Jefe del 
Servicio Territorial de Medio Ambiente en Burgos, de la Junta 
de Castilla y León y el motivo de que nosotros estemos aquí lo 
voy a contar brevemente pero creo que es bueno que se sepa, 
nosotros hemos cogido en el tren en marcha, hemos cogido el 
tren en marcha cuando nos avisaron de la Confederación, 
tuvimos una reunión hace apenas tres semanas, estuvimos en 
Miranda de Ebro, Manuel y Miguel nos explicaron y Mª José 
lo que pretendían nos pareció muy bien, yo también tengo que 
aclarar que mi puesto no es político yo soy técnico de la 
Administración consulté con mis superiores y les pareció 
también una cosa perfecta, quiero decir que nosotros vamos a 
contribuir y creo que no se debe de dejar pasar la oportunidad, 
lo que sí quiero decir es que nosotros no estamos tan 
avanzados por lo que he dicho, es más los alcaldes cuando 
vengan aquí verán inclusive de que ellos no sabían de qué iba 
esta reunión siquiera, uno ha recibido esto ayer y otro hoy 
mismo, pero no pasa nada, lo que nosotros no queremos es ser 
un obstáculo, una demora, nosotros desde la Confederación se 
nos dieron toda clase de facilidades, se nos ha dicho que bien 
podríamos tener reuniones conjuntas o bien reuniones 
separadas, aquí somos una parte minoritaria y claro yo no voy 
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Estamos tratando de no 
obstaculizar nada, pero 
la reunión de 
Administraciones la  
vamos a postergar al 
mes de enero. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Todo el mundo tiene 
que participar y dar su 
opinión. 

a tardar mucho, nada más que lo que estamos tratando es de no 
obstaculizar nada y cuando nos toque lo nuestro pues 
aportaremos lo que nosotros debemos ver, es más luego 
Germán como alcalde del Valle de Sedano, los que tienen 
muchísimos pueblos pues se tendrá que consultar con los 
alcaldes pedáneo para saber lo que tiene que hacer y sobre la 
marcha os iremos diciendo cosas más la reunión prevista para 
la Administración que tenía que ser el lunes nosotros hemos 
dicho que se postergue hasta el mes de enero y lo digo a los 
demás porque es bueno que se sepa, no solamente con quien he 
hablado por teléfono porque lo han comprendido, yo no puedo 
coger al jefe de agricultura y ganadería que le llega hoy una 
citación para el lunes tener una reunión y no sabe qué proponer 
y nosotros mismos, si en un sitio hay que hacer una cosa o hay 
que hacer otra, nos parece superinteresante, creo que un río 
tiene que empezar de arriba para abajo y que todo el mundo 
tiene que participar y dar su opinión, eso nos parece y ya no 
voy a quitar tiempo a nadie, gracias. 
 

Miguel Gª Vera, 
Confederación 
Hidrográfica del Ebro 
 
Disculpa al Jefe de la 
Oficina de Planificación 
que no ha podido asistir 
por motivos de agenda. 
 
 
 
 
 
 
Esta reunión se enmarca 
dentro del proceso de 
elaboración del plan 
hidrológico de cuenca, 
que tiene que estar 
terminado en el 2009 y 
tiene dos objetivos 
principales: alcanzar el 
buen estado de las 
masas de agua y 
satisfacer las demandas. 
 
 
 
 
En las reuniones 
hablaremos de vuestros 
problemas con el río y a 
partir de ahí pensaremos 
en posibles soluciones 
 

13:14 
Muchas gracias, en primer lugar decir que en mi lugar tendría 
que haber venido el Jefe de la Oficina de Planificación, no ha 
podido asistir por motivos de agenda, entonces vengo yo que 
también soy copartícipe de este proceso de participación que 
estamos haciendo por los ríos de la cuenca del Ebro.  
Agradeceros a todos vuestra presencia, sabemos que muchas 
veces por las prisas os enviamos la documentación tarde, no os 
da tiempo a venir todo lo preparado que querríais pero gracias, 
intentaremos que, corregir en el futuro pero creo que aunque 
no hayáis tenido suficientemente tiempo para mirar bien la 
documentación o poderlo comentar seguramente que en la 
reunión de hoy ya sacaremos ideas de mucho interés para 
nosotros. Esta reunión se enmarca dentro, como ha dicho 
Francisco dentro del proceso de elaboración del plan 
hidrológico de cuenca, este plan tiene que estar terminado en el 
2009 y tiene dos objetivos principales, el primero es alcanzar 
el buen estado de las masas de agua, esto es la Directiva Marco 
del agua de la que tanto se habla, el segundo es la satisfacción 
de las demandas.  Nosotros sobre estos dos objetivos, que son 
los que están establecidos en la ley de aguas actualmente 
vigente en España, en su desarrollo es en lo que hemos hecho 
una propuesta básica de medidas que es la que se os ha 
enviado, que no es más que una propuesta eso es una 
herramienta que damos para empezar, la cosa es que en las 
reuniones de hoy, como bien decía Paco, pues hablemos de 
vuestros problemas con el río y a partir de los problemas 
pensemos en las soluciones que se les puede dar.  Desde esa 
doble perspectiva, el estado de las aguas, desde el punto de 
vista de la calidad físico-química pero también ecológica y 
luego también las necesidades y luego además añadimos un 
tercer punto por su importancia que es el tema de problemas 
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Evitar grandes discursos 
sobre visiones  
generales; nosotros 
tomaremos nota y eso se 
incluirá en una 
propuesta que se hará 
ala consejo del Agua; 
ellos serán los que 
decidirán la  prioridad 
de las medidas y  si las 
actuaciones son  de 
interés general o 
autonómico. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Como herramienta  de 
apoyo tenemos aquí un 
vuelo 3D de la cuenca 
en la que estamos; hay 
algún tipo de 
documentación, álbum 
de fotos, cartografía del 
río, etc. 
 
 
 
Los protagonistas son: 
el agua, los ríos y 
vosotros, sobre todo la 
gente que estáis en el 
territorio. 

con las avenidas.  Que muchas veces hay problemas que ahí sí 
que, pues son de una preocupación importante para las gentes 
de los pueblos, la gente que habita en las riberas, entonces eso 
también lo añadimos como problema a resolver.  Yo creo que 
ya se ha dicho todo, simplemente incidir en que lo que 
esperamos de vosotros sobre todo, es que nos aportéis esos 
problemas y soluciones posibles, no grandes discursos sobre 
visiones generales, tampoco nos centremos en que si la 
documentación que os hemos dado os ha parecido mejor, peor, 
es mejorable, eso si queréis lo comentamos después, tenemos 
que procurar que no se nos lleve eso demasiado tiempo.  
Vamos a lo que venimos, que es a hablar de esos problemas y 
soluciones de los cuales nosotros tomaremos nota, tomaremos 
todos nota a todos nosotros, yo cuando hablo de 
Administración, no hablo ni Confederación ni Administración 
hidráulica, que hay muchas medidas que afectan a unas 
administraciones sea local, sea de la CCAA, sea de la central, 
tomamos nota y eso se incluirá en el plan, en el plan no, en una 
propuesta que se hará al consejo del agua, que ya sabéis que es 
el organismo que es el que tiene la potestad de aprobar el plan, 
ellos serán los que decidirán, en que medidas si no la prioridad 
de las medidas y luego eso dentro del plan pues se decidirá si 
esas actuaciones es de interés general, de interés autonómico, 
eso ya se verá, nosotros nuestro compromiso de esta reunión, 
no venimos ni con financiación ni nada, venimos con el 
compromiso de que lo que se diga aquí, las propuestas que 
hagáis vuestras las recogeremos en un listado de medidas que 
irán al borrador del plan, ya pensamos que esto ya es muy 
interesante, porque para nosotros ya nos dais un toque de 
realidad, que por supuesto si no, no íbamos a tener o íbamos a 
tener muy sesga, es un poco el objetivo de esta reunión.  Dicho 
esto, explicar que como herramienta de apoyo tenemos aquí a 
Pepe Losada que es un técnico de la oficina que nos va a ir 
poniendo un vuelo en 3D de la cuenca en la que estamos, y un 
poco es una herramienta de apoyo sobre las discusiones, sobre 
los comentarios que hagáis  pues podremos referirnos ahí si 
nos viene bien, hay algún otro tipo de documentación encima 
de la mesa como fotos, cartografías del río que si procede pues 
la sacaremos y yo creo que con esto ya es todo, simplemente 
decir que hoy los protagonistas son en primer lugar el agua, 
son los ríos y sois vosotros, sobre todo la gente que estáis en el 
territorio, por lo tanto el objetivo es que los que venimos de 
fuera sobre todo tomar nota y escucharos todo lo que nos 
podáis decir.  Entonces yo no sé, hacemos una ronda. 
 

Francisco Martí 
 
 
Vamos a ir pasando una 
grabadora, porque luego 
se transcribe lo que aquí 
se dice en un 

17:27 
Una cosita, esto que vamos a ir pasando es el testigo en una 
carrera de relevos, es una grabadora porque luego lo que 
vamos a hacer o lo que se hace habitualmente es transcribir lo 
que aquí se cuenta en un documento, que es el documento que 
va a acompañar el plan, como documento de participación 
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documento. pública.  Si alguno quiere decir algo y no desea que sea 
reflejado en el acta que lo diga antes de y que no se refleje, ya 
me entendéis.  Empezamos por ahí y nos presentamos. 
 

Eduardo Gª Alonso 
Dirección de Obras 
Hidráulicas en el Ciclo 
Integral del Agua en el 
Gobierno de Cantabria 

17:58 
Yo soy Eduardo García Alonso, trabajo en temas de 
planificación con la dirección de obras hidráulicas en el ciclo 
integral del agua en el Gobierno de Cantabria y estoy aquí 
también para escucharos y poder colaborar en plasmar vuestras 
inquietudes en todos los documentos y planes que estamos 
generando y que generaremos en el futuro. 
 

Pedro Luis Gutiérrez 
 
 
En el municipio de la 
Hermandad de Campoo 
de Suso, tenemos más 
de 23.000 ha de terreno, 
eso genera un montón 
de problemas que no 
somos capaces de 
solucionar. Si no 
saneamos el río desde la 
cabecera difícilmente 
podemos tener las aguas 
en buenas condiciones. 
 
 
 
Diferentes propuestas: 
*La estación invernal: 
Sus aguas van a una 
depuradora que no 
depura. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
*Un poblado en 
Brañavieja: Tenemos de 
10 a 15 mil visitantes 
todos los finas de 
semana. Faltan 
contenedores; toda la 
basura va al Híjar. 
 
 

18:35 
Me tocará por alusiones, me parece muy intentando aprovechar 
el tiempo al máximo comenzar por la cabecera, yo deciros, 
antes era la introducción histórica y ahora la geográfica que el 
municipio al que represento la Hermandad de Campoo de 
Suso, tenemos más de 23.000 ha de terreno, eso genera un 
montón de problemas que no somos capaces de solucionar en 
cuanto al tema que hoy nos reúne aquí o nos ha convocado 
aquí.  Primer problema que si no saneamos el río desde la 
cabecera difícilmente podemos tener las aguas en buenas 
condiciones, por más que nos digan los análisis, el papel ya 
sabemos que lo aguanta todo y yo cuando leía este buen 
informe que al menos se puede decir que me ha gustado el 
trabajo que habéis hecho, que las aguas están muy bien, a mí 
me da la sensación de que no pueden estar tan bien a parte de 
que los ríos como todos sabemos por decantación van 
depurándose ellos solos, la naturaleza es muy sabia, etc., etc.  
Si comenzamos por la estación invernal a la cual tengo el gusto 
de tener dentro de nuestro territorio y que pertenece el terreno 
a la Hermandad de Campoo de Suso, para qué contaros, 
tenemos un poblado que sus aguas van a una depuradora la 
cual, las aguas fecales se entiende no depura, consecuencia de 
ese mal funcionamiento la Confederación la comparo con 
aquellos marqueses que compraban impuestos, pues de vez en 
cuando nos visitan para decir 6.000 euros de multa, 12.000 
euros de multa, probablemente tengan razón, como 
Administración Local, pues aguantar, dialogar e intentar 
solucionar los problemas, es decir que comenzamos por la 
cabecera y tenemos un edificio multiusos que se ha hecho este 
año y se ha inaugurado, que yo se lo digo a los técnicos que lo 
visiten, pero me temo que habrá que mejorar mucho esa 
depuración.  Un poblado en Brañavieja que yo reconozco y 
somos responsables de que eso nunca ha funcionado pero 
fijaros que es un enclave que hizo no sé quién, que pertenece a 
nuestro ayuntamiento y que toréalo, pero que aparte de eso 
tenemos de 10 a 15.000 visitantes todos los fines de semana 
con lo que ello genera y un ayuntamiento de 2.000 habitantes 
no podemos controlar esa situación.  Primero, falta hasta de 
contenedores, les pedimos, no les pedimos, llegan no llegan, 
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88 que funcionan de 
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arriba los vientos son muy fuertes, lleva la basura, dónde va? 
Al río, todo al Híjar.  Lo hemos visitado con técnicos de la 
Consejería y con algún compañero de fatigas y lo hemos visto 
hace muy poco, el día que vino la Ministra con Emilio y 
Alfredo y alguno más, estuvimos por allí, lo hemos visto, 
somos conscientes de ello, lo intentamos hacer porque 
llevamos muchos años trabajando en el mismo sitio o del 
mismo lado de la trinchera, como se suele, en el caso de Emilio 
y el mío por diferentes motivos, es decir, que nos preocupa 
como no y como responsables que ahora me toca a mí políticos 
de este ayuntamiento pues queremos solucionarlo.  Primer 
problema, tema de Brañavieja habrá que intentar arreglarlo, 
depurarlo, etc., el que tenga que tomar nota a parte de la 
grabadora que hay y quedará reflejado.  Pero bajamos hacia 
abajo y nos encontramos con un montón de núcleos de 
población, en mi ayuntamiento tenemos 25 núcleos de 
población, cada núcleo tiene en torno a una media de 2 
depuradoras y menos mal que ya en el año 88 con un esfuerzo 
fuerte por parte del ayuntamiento y aquella famosa comarca de 
acción especial que aquí nos tocó bastante porque era en 
proporción al territorio y a los habitantes se hicieron 
depuradoras en el año 88, yo las llamo depuradoras, 
técnicamente no sé como habrá que llamarlas, lo que sí sé es 
que funcionan de manera regular, hay que reconocerlo.  
¿Quién las limpia? El Ayuntamiento, problema con el que nos 
encontramos y donde va ese residuo, yo prefiero no contarlo 
todo, pero nos encontramos con muchos problemas.  Eso yo he 
pedido a la Consejería y se lo dije al Consejero de Medio 
Ambiente que vamos a tener el honor de recibirle en breve 
para una visita institucional, el cual se lo expondré con más 
detalle toda la problemática del ayuntamiento porque no quiero 
robarle demasiado tiempo.  Entonces ya digo que tendremos 
que hacer un estudio de esas depuradoras a ver si decantan si 
no decantan y funciona o no funciona y a ver qué podemos 
hacer. El ayuntamiento tiene una serie de medidas de 
protección que nos vienen muy bien, zona LIC, zonas ZEPAS, 
que vienen muy bien y también estamos dentro del parque 
natural SAJA-BESAYA que me parece que por ahí no lo he 
visto pero bueno, que sepáis que también nos toca un poquito 
el parque natural SAJA-BESAYA que es de la vertiente, no de 
la del Ebro, entonces qué pasa, fundamentalmente tenemos dos 
ríos importantes, bueno tres en este territorio, vamos a empezar 
por el Ebro porque tiene más nombre, pero para nosotros no es 
más importante, si no es el Híjar, el Híjar es el que más 
recorrido tiene en nuestro municipio y es al que van todos los 
vertidos incontrolados a esa gran cuenca.  Fijaros que como 
anécdota yo os voy a decir que cuando se implantó el sistema 
de recogida de basuras y entre paréntesis digo como Carmelo 
que está por ahí, mi buen compañero de fatigas que llevamos 
desde el año 79, yo como alcalde menos pero como concejal 
desde el año 79, conocemos la mentalidad de la gente era que 
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Sanear el Híjar: El Híjar 
es el que más recorrido 
tiene en nuestro 
municipio y es al  que 
van los vertidos 
incontrolados. 
 
 
 
 
 
Depuradoras: Sanear, 
también el Izarilla. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En Fontibre, Salces, 
zona de la Mina, de 
Camino y una serie de 
pueblos más el vertido 
va al río Ebro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Llevar una tubería con 
todas esas pequeñas 
depuradoras a la 
depuradora de Reinosa. 

lo que no servía iba al río y cuando pusimos la recogida de 
basuras muchos tiraban la bolsa al río y decían no, es que no la 
tiro al contenedor porque es que yo toda la vida lo he tirado al 
río.  Bien, hemos cambiado esa mentalidad afortunadamente y 
ahora ya va a los contenedores, de esto no hace tanto tiempo 
pero hay que contarlo, luego el Híjar habrá que intentar 
sanearle, el Izarilla lo mismo, el Izarilla solamente nos coge 
tres pueblos, la población Suance-Misara, pero las depuradoras 
que sí tenemos yo no sé qué técnicamente habrá que analizarla, 
se hicieron en el año 88, se limpian si todos los años una vez, a 
lo mejor hay que limpiarlas tres o dos o no lo sé, todos los años 
las limpia el ayuntamiento y ya digo que ahí tenemos tres 
pueblos, en la cuenca del Híjar que se ve muy bien en todas 
esas imágenes maravillosas, yo prefiero no mirar porque 
entonces me embobo y no digo nada, que ahí si que se ve todo 
muy bien, en el Híjar un montón de ellas y luego tenemos 
desde Fontibre hacia abajo, es decir, Fontibre y Salces más la 
zona de la Mina, de Camino y una serie de pueblos más que 
digamos que el vertido va al río Ebro.  Como anécdota también 
deciros que la depuradora de Salces que es un pueblo que 
tendrá unos 300 habitantes es de los grandes que tenemos en el 
municipio o algo más, fijaros que el vertido de la depuradora 
luego iba al río Ebro y yo ahí sí que actué y lo puedo decir en 
esta mesa aunque se grabe, que por motivos de conciencia 
tuvimos que actuar el ayuntamiento de manera, por emergencia 
y por urgencia y por todo lo que podamos decir, urgencia 
mejor, poner los desagües de esa depuradora de Salces, aguas 
debajo de donde Reinosa tomaba las aguas en épocas de 
problemas o de sequía que era en el río Ebro, fijaros que 
contrasentido, Reinosa hace la captación debajo de donde está 
la depuradora de Salces, ya digo que por motivos de 
conciencia más que técnicos, porque yo cuando vi aquello 
mejor no contarlo, pusimos ese, no sé como le llamáis, 
aliviadero o como se llame, es decir, la tubería que sale, para 
que me entendáis de la depuradora aguas abajo de la captación, 
fijaros que problema tan grande.  Por otra parte en nuestro 
municipio están también las captaciones de otros municipios, 
pero lo más importante de esta comarca que es nuestra capital 
es Reinosa que aquí tenemos al alcalde y a su primer teniente 
alcalde que se tomaba en Espinilla generando muchos 
problemas, luego un poco más arriba, pero de eso ya hablaréis 
vosotros, luego en resumen, deciros que sobre todo habrá que 
intentar esas aguas, yo no sé si estudiarlo como en alguna parte 
he visto de este informe, que sí me lo he leído pero he visto 
que partida presupuestaria cero y con cero, habrá que sacar 
dineros, eso me imagino que vosotros que estáis un poco más 
arriba, nosotros como alcaldes nos encargaremos de pedir, a lo 
mejor, técnicamente es viable, lo mirábamos con algún técnico 
de la Consejería, yo no sé si es más sencillo llevar una tubería 
con todas esas pequeñas depuradoras y llevarlo a la depuradora 
de Reinosa, yo creo que sería para estudiarlo, porque lo que 

 98



 
 
La cabecera  si no la 
saneamos, nunca vamos 
a tener agua de calidad. 
 
 
Tema ganadero: Es el 
municipio más ganadero 
de Cantabria, tenemos 
más de 10.000 cabezas; 
eso produce 
contaminación. Hay que 
buscar medidas para 
ayudar a los ganaderos y 
que los vertidos no 
vayan a parar al río. 
 
 
 
Dos cuencas glaciares: 
Cuenca Bucer y Cuenca 
Vitor, en algún 
momento se habló de 
hacer allí un pequeño 
embalse, no se si merece 
la pena…, con mucha 
facilidad podrían 
acumular agua. 
 
 
 
 
 
 
Centros de 
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está claro que la cabecera si no la saneamos nunca vamos a 
tener un agua de calidad y por otra parte hay el tema ganadero 
también, es el municipio más ganadero de Cantabria, el que 
más cabezas de ganado tenemos, tenemos más de 10.000 
cabezas de ganado. Entonces qué sucede, que todo eso produce 
una contaminación, sé que la Confederación pues a base de la 
vigilancia y de las multas, porque eso lo aprendemos así, igual 
que el tema del radar, mira frenas porque está el radar, pues 
efectivamente habéis logrado meter en cintura a los ganaderos 
que es complicado para que nuestras depuradoras servían para 
las salidas de las cuadras, de los establos, de todo el tinglado, 
es decir, así de claro.  Entonces, afortunadamente eso yo creo 
que se ha corregido bastante, pero habrá que intentar también 
ayudar a esos ganaderos para que todos los vertidos que genera 
la ganadería pues no vayan a parar al río.  Estercoleros que a 
veces veo cerca del Híjar, en Trambasaguas, en la Lomba vas y 
ves el estercolero que han llevado los abonos y según llueve 
para qué os voy a explicar más, el río, la naturaleza es más que 
sabia y luego yo creo que tendremos tiempo de dar alguna 
pequeña pincelada, yo como ideas que yo no sé si lo habéis, ya 
lo habéis estudiado, hay 2 cuencas glaciares muy bonitas y a 
mucha altura, Cuenca Bucer y cuenca Vitor, en algún día se 
habló de hacer allí un pequeño embalse, yo no sé si 
técnicamente es posible, si merece la pena o no, a lo mejor 
hombre, las dos, yo es donde voy a meditar y es una maravilla, 
pero en una a lo mejor con muy poca obra se podría almacenar 
mucha cantidad de agua, yo no sé si merece la pena porque ya 
nos lo guarda nuestro pantano el Ebro o a lo mejor sí merece la 
pena en cuanto a que Reinosa como ciudad se suministra del 
Ebro y esas dos cuencas glaciares que con mucha facilidad 
podrían acumular, pero eso los técnicos lo tendrían que decir, a 
lo mejor hacer de no sé, de presas de embalses, de lagos de 
montaña no sé, y ya digo que luego también un tema 
importante que tendremos que tener en cuenta es, esos centros 
de interpretación que con tanto acierto se han vuelto a abrir 
como es, yo voy a hablar del de Fontibre porque luego al resto 
de los alcaldes le tocarán hablar del de Yuso que se reabrió en 
esa época y el tuyo Julián de la parte de Polientes, pero yo creo 
que les tenemos que dar más cariño porque en el caso del de 
Fontibre que se recoge, Fontibre es uno de los puntos más 
visitados de Cantabria, era una pena cómo estaba Fontibre, 
afortunadamente los últimos cuatro ministros que hemos 
tenido que yo doy fe de ellos, nos han visitado y han estado 
aquí estudiando la problemática, en el año 96 me parece se 
inauguró una obra importante que se hizo Fontibre se ha  
adecentado y yo creo que ahora los cántabros nos sentimos 
orgullosos de que el que visita Fontibre no dice pero qué 
guarrería, pero que pena que era lo que nos decían antes de esa 
época ya digo que se hizo una obra importante y hay un centro 
de interpretación que yo creo que le tenemos que dotar de 
material para todos los escolares al menos de Cantabria y de 
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toda España que lo visitan y de material audiovisual también 
porque allí hay una sala de exposiciones que luego si queréis o 
el que quiera lo puede visitar y es una pena que sabéis el 
material lo estamos suministrando del ayuntamiento y al final 
qué das, pues folletos de los que tienes del ayuntamiento, etc., 
pero sería una manera de mentalizar a todos escolares de 
Cantabria que por cierto y afortunadamente estamos metidos 
en unos temas interesantes de ser centro sostenible, de ser 
agenda escolar 21, etc. y muchos municipios también estamos 
en ello, concretamente nosotros este próximo jueves vamos a 
tomar acuerdos para entrar dentro de la agenda local 21, ya 
digo, que todos esos temas medioambientales son 
fundamentales, pero no hay que olvidar, insisto que esos 
centros que ya los tenemos hechos digamos, darles más 
contenido de cara a esos escolares y a lo mejor como otra idea 
los centros y ahí me toca la faceta docente se planifica un curso 
en el mes de septiembre si llega con anterioridad antes de 
septiembre, muchos centros pueden planificar en sus salidas 
didácticas pues la visita a Monte Hijedo o a Fontibre o al 
pantano del Ebro, si tú se lo facilitas a los profesores porque a 
veces somos muy cómodos, ahí hablo como profe, es decir si 
tú les das material y me cachis la mar, voy aquí y encima me 
llevan, me lo explican a los niños y yo soy un centro 
sostenible, fíjate que preparación tan buena, ya digo que creo 
que tenemos que trabajar mucho con esos jóvenes desde abajo 
formándoles porque van a ser los ciudadanos y no hace falta 
usar frases hechas del futuro y se van a mentalizar de ese 
ahorro del agua tan preciado o de la energía, todo lo que 
conlleva y me gustaría extenderme un poco más pero gracias y 
doy la palabra al siguiente. 
 

Miguel Gª Vera 
 
La cantidad económica 
presupuestada en el 
borrador del Documento 
para las medidas es 
orientativa y algo 
teórico. 
 

30:57 
Antes de que lo digáis más veces, la cantidad económica que 
está puesta aquí en la propuesta de medidas es una cosa 
orientativa y teóricamente es para tener un orden de magnitud, 
muchas veces si ves una actuación y ves la cantidad que se 
piensa que podría suponer pues te haces un poco también de lo 
que está hablando, por su puesto que esto no obliga ni dice que 
haya dinero ni que vaya a haber, pero hay unas con dinero 
otras sin dinero, pues porque no nos vimos capaces de hacer 
una valoración un poco, esto es una estimación muy, muy 
preliminar, el único objetivo es esa priorización y dar alguna 
pista de por donde irían las medidas, pero que haya partida o 
no haya partida no quiere decir nada. 
 

Pedro Luis Gutiérrez 
 
Hay un error, se habla 
de 4 depuradoras en mi 
ayuntamiento…, son 
más de 50. 

31:37 
Yo he visto que hay un error, que hablan de 4 depuradoras mi 
ayuntamiento no fuera malo que tuviéramos cuatro, casi 
podríamos nosotros con ellas, más de 50 y sólo habla no sé 
porqué, eso lo que lo habéis elaborado habláis de Aviada que sí 
que está en la cabecera, habláis de Salces, son cuatro, por ahí 
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he tomado nota, vamos sí me he leído el documento, digo hasta 
la página 31, Salces, Villacantid, Aviada y 23 localidades que 
son más porque es que encima duplicas por dos porque hay 
diferentes vertidos, pero bueno ya lo iremos viendo a medida.  
Para mí fundamental, pero bueno. 
 

Agustín Ibáñez Mtnez. 
OPHIC 
 
 
Asisto a la reunión en 
calidad de organizador 
del acto junto con la 
Confederación. 
 
 
 
La documentación 
aportada es un borrador 
muy mejorable; aquellos 
fallos que se detecten 
estaremos encantados en 
corregirlos. 
 
 
Desde el CIMA se está 
diseñando un nuevo 
programa para los 
Centros de 
Interpretación para 
potenciarlos mucho 
más. 

32:18 
Buenos días a todos, yo soy Agustín Ibáñez, técnico de la 
Oficina de Participación hidrográfica de Cantabria, yo voy a 
ser muy breve porque, asisto a la reunión en calidad de 
organizador un poco junto con la Confederación del acto y lo 
importante es lo que podáis decir vosotros, así que 
simplemente daros las gracias a todo el mundo por su 
asistencia para bueno, colaborar así, en hacer un plan de 
demarcación del Ebro mejor y en definitiva pues un río y una 
cuenca mucho mejor, no me voy a extender nada más, 
únicamente en cuanto a los comentarios un poquito sobre 
posibles fallos que hubiese en la documentación, pues si que es 
cierto que es un borrador muy mejorable está claro y todos 
aquellos fallos que se puedan detectar estaremos encantados y 
por su puesto, pues agradecidos por vuestras aportaciones para 
corregirlo.  Y en cuanto a los temas de los centro de 
interpretación, pues comentar también que bueno que desde el 
CIMA, desde el organismo público de la Consejería de Medio 
Ambiente se está de alguna forma diseñando un nuevo 
programa , una nueva dotación de contenidos a esos centros 
para hacerles más ricos y así pues bueno que de alguna forma 
contribuyan a poner en valor el territorio y también desde la 
Confederación se van a aportar creo algunos materiales pues, 
para bueno, de alguna forma potenciar aún más esos centros de 
interpretación por supuesto.  Y por mi parte nada más, y paso 
la palabra.  Gracias. 
 

Jaime Soto Marina 
Alcalde del 
Ayuntamiento de  
Valdeprado del Río 
 
 
Varias medidas: 
Balneario de Aldea de 
Ebro: Tiene un proyecto 
hecho, para hacerlo 
Hotel-Balneario; el 
principal problema  es el 
saneamiento. 
 
 
 
Vías verdes que recorren 
el río Ebro, recuperarlas. 
 
 

33:37 
Hola buenos días a todos, mi nombre es Jaime Soto soy el 
alcalde del ayuntamiento de  Valdeprado del Río, yo voy a 
empezar un poco siguiendo el guión que habéis hecho de estas 
tablas y de lo que a mí me concierne pues un poco, para decir 
las medidas. Habéis empezado poniendo un poco del Balneario 
de Aldea de Ebro, es un balneario que ahora mismo está, tiene 
unos problemas de herencias y se está arreglando todo ese 
tema, la posibilidad que cabe que tiene un proyecto hecho y 
que probablemente el año que viene empiece con ello, quiere 
hacerlo estilo hotel-balneario, un problema principal es el 
saneamiento, que no tiene saneamiento y está pegado al río y si 
cabe la posibilidad que se haga ese hotel, pues la cantidad de 
gente que pueda acudir va a ser bastante grande.  Después 
comentáis un poco las vías verdes que recorren el río Ebro, ese 
tema hay muchas vías que están totalmente cerradas, está llena 
de maleza, troncos en el río, el tema de basura, vertidos hay 
bastantes problemas, después ponéis también un poco en 
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Deportes de aventura, 
cuidar un poco la 
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revisión y 
mantenimiento 
 
 
 
Saneamiento y 
depuración de aguas en 
los pequeños municipios 
(yo tengo 2). 
 
 
 
 
Problemática del 
turismo rural en Riocín 
de los Molinos. 
 
 
 
 
 
Revisar el proyecto del 
Museo de la Cultura en 
los pueblos de 
Valdeprado. 
 
 
 
 
Arreglo de los molinos 
abandonados. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

valoración el tema de los deportes de aventura, pues hay una 
empresa, sobre todo en Arroyo, que está ubicada en Arroyo 
que se dedica al tema del rafting y el piragüismo y me ha 
solicitado bastantes quejas, tiene problema de que limpien un 
poco el río, de que hay mucha maleza, el tema de los caminos 
para poder acceder a ellos, que está teniendo muchos 
visitantes, con Luis he tenido mucho trato y es una de las 
quejas que también que me han puesto básicas.  Revisión y 
mantenimiento de escolleras del río, pues también es una cosa, 
yo principalmente ahora mismo tenía un par de ellas, pero hace 
un par de años u plan de emergencias de la Confederación me 
parece, arreglaron en el tema en Arauco, me parece que era, 
ese lo tengo solucionado.  Saneamiento y depuración de aguas, 
tengo dos pueblos, o sea, que son los más problemáticos, uno 
es Recién de los Molinos y Aldea de Ebro que ya he 
comentado por el tema del balneario sobretodo, Aldea de Ebro 
lo tengo recogido, está declarado como conjunto histórico rural 
y hemos redactado un plan, está ahora en urbanismo en la 
Comisión de Patrimonio y Cultura en el que hemos recogido 
toda una serie de actuaciones que urgen en hacer.  El tema de 
Recién de los Molinos, la problemática es el turismo rural, hay 
cuatro casas rurales, tiene mucho visitante, mucho turismo y el 
saneamiento se nos queda pequeño, habría que construir una 
nueva depuradora, la tubería del saneamiento pasaba por un 
arroyo del pueblo, hace 15 o 20 años la hicieron, pasaba por el 
arroyo, lo que hemos hecho ahora es eliminarla del arroyo y 
pasarla por las calles para eliminar toda esa tubería que pasaba 
por el arroyo.  Otro tema, el museo, habéis puesto Museo de la 
Cultura en los pueblos de Valdeprado, sé que hubo un proyecto 
y me enseñaron unas ideas que se querían hacer, pero creo que 
no era en Valdeprado, me habían dicho que en Aldea de Ebro 
yo ya no sé como está ese tema.  Hay como un pueblo también 
que se llama Valdeprado dentro de Valdeprado del Río, por 
eso que quería saber un poco.  Otro tema es el tema de los 
molinos abandonados, nosotros gracias a Dios, el tema de 
molinos maquineros tenemos casi todos arreglados, hay 
solamente un par de ellos, hay uno en Aldea de Ebro que está 
medio abandonado y claro pues allí de basuras, de todo y el 
tema de otro molino en Riocín que pasa lo mismo, que son casi 
como vertederos, hay mucha gente que tira allí maleza y 
basura, el resto están todos restaurados.  Otro tema que tengo 
también, hubo un tema hace poco, hace cuatro o cinco meses 
que me vinieron unos vecinos de un molino también del río 
Polla de que había habido un vertido que todavía no sabemos 
porque, llamamos al SEPRONA en el río Polla, en el que se 
apareció una capa muy blanca, muy fina y pensamos que podía 
haber sido o de algún ganadero que había limpiado alguna 
cisterna o de la carretera que estaban con los taludes, estaban 
un poco haciendo una siembra que podrían haber hecho allí 
algún vertido en ese río, eso ha sido antes del verano, pusimos 
una denuncia en el SEPRONA, estuvieron allí, tomaron unos 
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El pueblo de Arauco 
necesita un urgente 
saneamiento. 
 
 
Abastecimiento de agua, 
es un tema casi 
completamente 
terminado. 
 

análisis y no hemos vuelto a saber nada.  Y en tema, también 
tengo otro pueblo Arauco, que ese también necesita un urgente 
saneamiento porque está creciendo cada vez más, hay el tema 
de fosas sépticas, habría que hacer una depuradora nueva para 
que no incidan vertidos al río y esos son los principales.  Y 
luego el tema de abastecimientos de agua, los tenemos ya 
completamente ya casi terminados, nos quedarían para el año 
que viene, están redactando ya un proyecto con el Gobierno de 
Cantabria de la Consejería de Medio Ambiente, el tema de una 
depuradora ya de las aguas, del río Polla, que se hizo ya el 
bombeo de abastecimiento a pueblos y ahora ya la última fase 
es la depuradora de esas aguas.  Es así, porque está ahora 
redactando la Consejería el proyecto y por el resto por mi parte 
pues nada más, no me quiero extender más porque cada uno 
tendrá muchas cosas. 
 

Carmelo Hijosa 
Herrero 
Alcalde de Campoo de 
Enmedio 
 
 
 
 
 
Que estos ríos tengan 
calidad de aguas, peces, 
flora y fauna cuidadas. 
 
 
 
 
Cuidar: 
Chopera en Villaescusa, 
con unas 60-70 
cigüeñas; 
 
 
Un carrizal sobre el río 
Narvantes y otro en el 
Izarilla, donde acuden 
muchas aves frías, 
patos, ánades, etc. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Escollera en el Híjar, las 

39:38 
Me llamo Carmelo y soy el alcalde de Campoo de En medio y 
como su nombre indica estoy en el medio de los once 
ayuntamientos que conforman la Merindad de Campoo, que así 
la llamamos.  Llevo muchos años aquí en esto de la alcaldía y 
entonces los problemas de por aquí pues creo que son para 
todos muy parecidos.  Yo había apuntado aquí cosas que 
quería que se hicieran en los ríos y para que estos ríos además 
de tener la calidad del agua que todos deseamos que tuvieran, 
parece ser el objetivo número uno para que aparezcan luego los 
peces y entonces la flora y la fauna pues estarían bien cuidadas 
pero eso yo creo que también va muy unido a que en todos los 
ríos se pudieran hacer unas obras que a todos nos gustara.  
Entonces yo quiero empezar por los ríos que tenemos en 
nuestra zona y las necesidades de alguna forma que tenemos, 
yo no sé si este era el objetivo de esto, decir pues bueno que 
nosotros tenemos en Villaescusa una chopera con unas 60 o 70 
cigüeñas, es un lugar muy emblemático, viene mucha gente a 
visitarlo, yo creo que sería un lugar que se podría cuidar, 
bajando un poco para arriba tenemos un carrizal sobre el río 
Narvantes que en su día quisimos hacer allí pues una especie 
de piscina natural, etc. y claro la Confederación 
automáticamente se opuso con, pero vamos en armas se opuso, 
lógico no? Y voy a ir diciendo así cosas de este tipo, hay otro 
carrizal en el Izarilla, un poco más abajo, son zonas que yo 
creo que debería de tenerse en cuenta y empezar a cuidarlas 
bien, acuden muchísimas aves frías y muchísimos patos, 
ánades y cosas por el estilo, es una cosa importante, José Luis 
me mira pero es su pueblo, lo conocerá bien no? En el Híjar 
pues ya he tenido yo contactos con la dirección de obras 
hidráulicas y a través de Alberto, ahí hay unas posibilidades 
enormes y es una de las zonas que yo creo que habría que tener 
en cuenta porque sí que está perdiendo terreno lo que le 
llamamos las eras, el terreno se lo va comiendo el río, se hizo 
una escollera de las que se hacían antes, yo creo que ahora se 
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piedras están debajo del 
puente de RENFE entre 
Matamorosa y Reinosa. 
 
 
 
 
 
Pequeñas depuradoras 
en Requejo, Villafría, 
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Proyecto del jardín 
Botánico en Nestares, 
con muchas 
posibilidades. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

podrán hacer mejor y disimularlas entre el seto y lo que sea y 
todas las piedras estoy ahora viendo que todas esas piedras de 
escollera están justo debajo del puente de la RENFE entre 
Matamorosa y Reinosa, qué fuerza tendrá el agua para haberlas 
bajado hasta allí.  En Requejo hay una zona del Molino que yo 
creo también que tenía muchas posibilidades, yo no sé si es en 
Villafría pues la cosa de las aves hay allí una cosa y como ya 
entramos dentro del pantano yo creo que me podría referir a 
Villafría, Requejo y Horno.  Se me viene a la cabeza que en 
Orna por ejemplo no hay depuradora y habiendo un pantano y 
no habiendo depuradora pues yo estoy seguro que este año 
Paco Martín me la va a hacer, si no tendremos problema, como 
tampoco tenemos depuradora por ejemplo en Fontecha y aquí 
si que quiero hacer un poco hincapié que es el río Merlero, el 
año pasado también tengo que agradecer a Medio Ambiente 
que nos hiciera allí una obra maravillosa porque el río se había 
llevado toda la plaza del pueblo y todo lo que se pone por 
delante, es un río incontrolado, es terrible, cuando la nieve 
coincide con el deshielo y con agua pues puede ser tremendo y 
entonces tampoco tiene depuradora Fontecha y habría que ver 
forma de paralizar un poco ese río que luego llega a Reinosa y 
allí nos monta también un problema muy gordo que cuando se 
hizo el plan de depuración Reinosa-Campoo de En medio, pues 
Reinosa hizo una obra, pero la hizo para ellos como el lógico, 
yo creo que le salió bastante bien, cambió una tubería de 40 o 
lo que fuera por una de 60 y eliminó sus problemas pero nos 
creó a nosotros aún mayores porque claro al ir de una pequeña 
a la grande y ya afortunadamente yo creo que vamos a redactar 
un proyecto para solucionar esta papeleta y para que no se 
inunde Nestares, ahí en Nestares tenemos unas posibilidades 
de miedo y ya tenemos redactado un proyecto que no se como 
se llamaría, si alguien da alguna idea, de momento se llama 
Jardín Botánico y copa, coge unos 25.000 m2 de las riberas del 
Ebro a ambas partes que son terrenos cedidos por los planes 
parciales, el 10 % famoso, entonces ahí había un proyecto 
emblemático, creo que estupendo, didáctico, algo relacionado 
con lo que podría ser el nacimiento del Besaya, lo que es el 
Ebro y lo que podría ser pues una filosofía del agua y me le 
han recortado demasiado, tendrían que seguir dando la carga 
porque yo creo que ahí si que merecería la pena que hubiera un 
museo, yo diría que un museo por ejemplo de la hierba verde, 
verde de la piedra seca, de la hierba verde o un museo que 
podría ser del pastizal o algo por el estilo dar un nombre y que 
fuera un lugar de excursión y de aprendizaje de todas las 
hierbas que tenemos en nuestra comarca, en toda la comarca 
completa, creo que es una idea que por lo menos a mí me gusta 
muchísimo.  En Nestares hay un molino y allí debería hacerse 
algo porque se está comiendo totalmente las...  El Parque del 
Ebro ya me he vuelto a referir, aquí en el Ebro en Nestares hay 
muchas zonas, he hablado del parque botánico, pero también 
ahora se va a hacer un saneamiento en lo que llamaríamos 
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Casco Viejo o Molino Viejo de Nestares, pero aguas arriba 
también hay otro molino y hay unas zonas y además está tan 
cerca de Reinosa, que creo que serían unas zonas muy 
visitables.  Y luego en el Besaya, que es el río que nos queda 
en mi municipio por lo menos es, yo considero que el Besaya 
es el río más importante de Cantabria y es bastante más 
importante que el Ebro porque el Ebro lleva la fama, el Híjar 
lleva el agua pero el río Besaya es un río fiel, es decir nace y 
nos acompaña y muere dentro de nuestro propio territorio, que 
como el Ebro en seguida nos abandona y se va y prácticamente 
pues pasa poco por aquí, bueno yo hablo de mi ayuntamiento y 
entonces en el Besaya, Cañera no tiene depuración y habría 
que hacer una depuradora en Cañeda y en la parte baja de 
Cañeda hay muchos problemas de desprendimiento de la 
montaña que todos conocemos, se han hecho infinidad de 
obras y el río se le come pues bueno, me parece que he sido un 
poco pesado no?  Pues lo voy a ir dejando por ahí.  Nada más. 
 

Germán de Diego 
Recio 
Alcalde del 
Ayuntamiento del Valle 
de Sedano 
 
 
En Orbaneja del 
Castillo, Escalada y 
Quintanilla-Escalada 
tienen las mismas 
preocupaciones y los 
problemas:  
 
 
 
 
*riberas de los ríos 
sucias, con necesidad de 
una buena limpieza. 
 
 
 
 
 
*Hacer una depuradora 
para que no se filtren las 
aguas, etc. 
 
 
 
 
 
 
 
 

47:10 
Buenos días, soy Germán de Diego, vengo del ayuntamiento 
del Valle de Sedano, yo este documento veo que lo tenéis 
todos los alcaldes, bastante bien preparado, pero este 
documento a mí me llegó ayer por la tarde y he visto que en 
este  hay una serie de actuaciones dentro de mis pueblos, yo 
tengo tres Juntas Administrativas, hasta Quintanilla-Escalada, 
que son uno Orbaneja del Castillo, Escalada y Quintanilla-
Escalada y por lo que más o menos estuve viendo por aquí por 
las preocupaciones y los problemas que hay yo creo que más o 
menos son los mismos en todos los pueblos.  Nosotros en 
Orbaneja del Castillo, Quintanilla-Escalada y Escalada, somos 
más o menos poblaciones de pocos habitantes que están 
enfocadas totalmente al turismo, que ya históricamente 
hablando y ya los deportes con relación al turismo o caza o 
pesca.  Entonces nuestras riberas están sucias de todos los ríos, 
hay alguna que está recuperada pero la ha recuperado el 
ayuntamiento, yo creo que se tendría que hacer una limpieza 
de todas las orillas de los ríos.  Tenemos también un problema 
en Orbaneja del Castillo que está recogido aquí con 
contaminaciones del manantial que bueno ahí algunos achacan 
a las poblaciones de arriba de mi compañero de Alfredo.......... 
aunque no tienen depuradoras, que sería una cosa que habría 
que contemplar en todos los pueblos de hacer una depuradora y 
en eso para que no se filtren las aguas y luego pues también 
hay actuaciones por ejemplo en Orbaneja del Castillo, en 
Buitreras tenemos un problema con los buitres a pesar de que 
eso también lo intentamos solucionar con la Junta de Castilla y 
León, nuestro problema claro, no tenemos habitantes, digamos 
en invierno somos una población pequeña, pero en verano 
somos, se multiplica casi todos los pueblos por diez porque 
vienen todos del País Vasco y todos los hijos que marcharon 
en su día y tal.  Aunque las depuradoras son normalmente 
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Me gustaría reunirme 
con los presidentes de 
las Juntas 
Administrativas para 
estudiar propuestas y 
mandarlas según se 
decida. 
 

fosas decantadoras, las de los tres pueblos, bueno incluso 
Escalada no, Escalada está vertiendo actualmente directamente 
al río, no tiene fosas decantadoras o sea, que es un problema 
más o menos que tenemos todos los municipios y poco más os 
voy a decir, lo que sí que me gustaría es pues que me toque 
reunir con los presidentes de las Juntas Administrativas y hacer 
pues una reunión y mandaros las propuestas pues que en esa 
reunión se decida, porque así a bote pronto los problemas son 
los mismos, pero habrá alcaldes pedáneos que digan que son 
los que mejor conocen sus pueblos, los problemas más 
dificultosos que tienen en esas poblaciones y nada más.  Lo 
que sí que os quiero decir es que habrá posibilidad de que no 
sé qué tipo hay de margen. 
 

Miguel Gª Vera 
 
Enviar propuestas por 
escrito. El Proceso de 
participación sigue 
abierto. 
 

50:32 
Lo que estamos abiertos a que nos enviéis a través de la página 
web, alguna carta, las direcciones están detrás del documento 
tenéis un par de direcciones de contacto, una de la Oficina de 
Participación de Cantabria, en nuestro caso a la Confederación 
del Ebro, o en vuestro caso a través de Gerardo a la propia 
Junta lo cogeremos y todo lo que nos traigáis lo incluiremos.  
Entendemos el esfuerzo y agradecemos vuestra presencia que 
sabemos que muchas veces se os avisamos con muy poco 
tiempo y no debería ser así. 
 

Gerardo Gonzalo 
Molina 
 
 
Lo fundamental es lo 
que has dicho que se 
remitan por escrito. 

51:06 
Yo creo que lo fundamental es lo que has dicho de que se 
remitan por escrito yo sé que lo bueno de esta reunión es que 
muchas veces da más pereza sobre todo a pueblos pequeños, el 
decir las cosas por escrito da más pereza o más trabajo, pero si 
se dicen por escrito ahí quedan y aunque no las hayan oído el 
resto lo sabéis vosotros y lo sabemos la Administración, con lo 
cual Germán cuando quiera hay mucho tiempo, esto es un plan, 
es un borrador total, ya lo hemos dicho antes. 
 

Emilio Flor Pérez 
Jefe del Servicio de 
Impacto y 
Autorizaciones 
Ambientales 
 
 
 
Desde este Servicio 
venimos trabajando en 
Cantabria, desde la 
implantación de la 
recogida de basuras 
hasta el tema de las 
depuradoras. 
 
 
 

51:43 
Bien, buenos días, bueno ante todo gracias por la invitación a 
unirnos a esta Oficina de Participación hidrológica y al grupo 
de trabajo que presentáis, yo soy Emilio Flor, desde el año 83 
he sido Jefe de Servicio de Medio Ambiente en Cantabria y 
ahora se llama, desde la reestructuración del último año 
Servicio de Impacto y Autorizaciones Ambientales que es un 
nombre bastante más complicado de retener, pero bueno en 
todo caso venimos trabajando desde hace muchísimos años ya 
en Cantabria en general y en Campoo en particular, haciendo 
pues determinado tipo de cosas, desde la implantación de la 
recogida de basuras en su día con la construcción de la 
incineradora que se hizo en Valdeprado del río que ahora es 
una estación de transferencia, está el sellado del antiguo 
vertedero de Reinosa que era una mácula impropia de un valle 
como este hasta todas las colaboraciones que hubo con la 
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En la Estación de Alto 
Campoo hay unos 
fenómenos de erosión 
gravísimos, fruto de una 
deforestación y 
desvegatación. Estamos 
haciendo pruebas de 
revegetación con 
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distintos tipos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

propia Confederación del Ebro, para realización desde la 
depuradora de Reinosa hasta actuaciones como lo de la Lastra, 
los Centros de Interpretación, etc. y ahora con esta nueva 
posibilidad que se abre en torno a una evolución constante que 
desde hace 20 años se viene notando en todo el país, 
afortunadamente y que ha hecho ya que todo el mundo vaya 
asumiendo que el desarrollo o es sostenible o no es desarrollo, 
es retroceso o en todo caso una hipoteca para el futuro que 
muchas veces va a tener una dificilísima devolución, en aras a 
potenciar ese desarrollo sostenible, yo creo que lo que se está 
haciendo ahora es una de las mejores garantías para poder 
garantizar que se consiga.  Todo el mundo tiene algo que 
aportar y nosotros desde nuestro servicio pues queremos 
aportar el trabajo que venimos haciendo desde hace años y 
últimamente volcándonos en el tema de la restauración y 
regeneración ecológica ambiental y paisajística también, del 
territorio.  En particular en Cantabria es una pena, bueno si 
bien dentro del, de la cuenca esta del Ebro, realmente desde un 
punto de vista hidrogeológico, yo soy hidrogeólogo de 
profesión, realmente debería de llamarse la cuenca del Híjar o 
algo así, porque el río de magnitud uno en la cuenca es 
realmente el río Híjar y el Ebro es el que ha llevado la fama y 
nace en parte de aguas que se filtran del propio río Híjar cauce 
arriba, pero independientemente de ello es la cuenca del Ebro y 
lo que es una pena que la cuenca del Ebro en este momento 
nazca y se configure en torno a uno de los entornos más 
degradados ambientalmente que hay en toda la cuenca y es lo 
que representa la estación de Alto Campoo en donde hay unos 
fenómenos de erosión gravísimos, implantados que en la 
última riada que ha habido todavía en el mes de, creo que fue a 
finales de agosto, produjo unos desperfectos tremendos, 
arrasando pistas, arrasando las presas que había construidas en 
la propia estación para captación de agua para el riego de los 
cañones de innivación pero haciendo destrozos aguas abajo y 
abarquillando de una manera grandísima pues todo el 
territorio. Eso es fruto de una deforestación y una 
desvegetación, una pérdida de vegetación muy intensa que 
creo que deberíamos de cuanto antes, por lo representativo 
incluso que es para toda la cuenca que es el nacimiento y 
estándar de la misma cuenca de corregir, nosotros estamos ya 
desde hace tiempo haciendo pruebas de revegetación con 
hidrosiembras de distintos tipos, todavía ayer hemos estado 
haciendo cuatro pruebas, revegetando cuatro canteras, dos de 
ellas aquí en Arbueso, otra en Paracuelles con distintos tipos 
de hidrosiembra, de ...... para tratar de recoger semillas y hacer 
las hidrosiembras con semillas de plantas autóctonas y 
arbustivas y herbáceas de la propia zona, es lo que más 
procede para regenerar la cubierta verde, en principio el verde 
de las pistas con herbáceas del tipo de la festuca, etc. Jesús os 
podría hablar que es fitobotánico y especialista en las plantas 
de esta zona, pero también poco a poco la regeneración de las 
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con vosotros en todo lo 
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herbáceas, el brezo, etc. que permitan algún día en la 
introducción de arbolado de algo más de porte, no se puede 
venir aquí a hacer una reforestación a base de plantar arbolado 
porque lo que primero hay que hacer es recuperar un poco el 
suelo, pero sí se puede ir cambiando el aspecto totalmente.  Yo 
he visto en otras ocasiones, en otras zonas por ejemplo, 
estaciones de esquí como las del Valle de Arán en Baqueira 
que tienen más turismo en verano que en invierno, con todo lo 
que tiene en invierno y aquí potencial hay para que toda esta 
comarca del alto Ebro de Campoo que tiene un patrimonio 
natural, un patrimonio histórico-artístico y un patrimonio 
humano como pocas zonas de España, porque la calidad 
humana de la zona es también realmente incomiable.  No es 
normal que esté degradado como está y que simplemente tenga 
un muy poco turismo par lo que podría tener y encima muy 
estacionado, cuando vienen a esquiar en invierno vienen cuatro 
días porque tampoco es una de las estaciones que más nieve 
tenga habitualmente del país, pero en verano da pena subir a 
alto Campoo parece aquello la luna, está uno andando por unos 
pedregales que simplemente si fueran verdes invitarían mucho 
más a hacer todo tipo de rutas de senderismo, de bicicleta de 
montaña, de tracking, de rutas a caballo, etc., porque las vistas 
son inmejorables, tiene unos balcones como el del Chio, en 
donde se encuentran unas vistas o desde el Pico Tres Mares, 
que os voy a decir, son espectaculares, pero la gente no sube 
porque es que invita poquísimo, a medida que uno se va 
acercando allí, parece que se está metiendo en un desierto y es 
algo que yo creo que es fácilmente recuperable.  Entonces 
simplemente decir eso que, pretendemos colaborar con 
vosotros en todo lo que se pueda, que creemos que una 
recuperación de la calidad ecológica del río pasa por una 
recuperación también de la calidad ecológica de los hábitat que 
constituyen el entorno del río que están íntimamente ligados, 
que no es posible una cosa sin la otra, que evidentemente hay 
que atender a los saneamientos de aguas residuales, etc., pero 
también hay que entender al mantenimiento de los ecosistemas 
que hay que tienen un potencial de regeneración además muy 
alto, no es una cosa muy difícil de abordar y bueno luego 
incluso si tenéis oportunidad os invitaré a fijaros en las 
hidrosiembras que hemos hecho el otro día, bueno ayer.  
Gracias. 
 

José A. Losada García 
Técnico Confederación 
Hidrográfica del Ebro 
 
Apoyo técnico para todo 
lo que es el vuelo virtual 
3D: herramienta de 
apoyo para  cualquier 
actuación concreta que 
queráis plasmar sobre el 

59:18 
Hola, buenos días a todos, simplemente una rápida 
presentación para deciros que mi presencia aquí es apoyo 
técnico para lo que es el vuelo virtual 3D, está basado en una 
aplicación informática dinámica de tal forma que lo que 
pretende es una simple herramienta de apoyo para cualquier 
actuación concreta que queráis plasmar sobre el territorio, que 
queráis apuntar.  También comentar que es una cosa que 
solemos dejar al margen que está presente en la página web, 
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territorio. tanto lo que es la aplicación 3D por si alguien tiene un interés 
particular en entrar y poderlo consultar está allí pues 
prácticamente explicado como también, una cartografía 
matemática que creo que está sobre la mesa, una cartografía 
con unas láminas, unos 5.000, que son como unas fotos fijas 
digamos de cada una de las secuencias que puedas ver de 
manera dinámica.  Gracias. 
 

Jesús Varas Cobo 
Servicio de Impacto y 
Autorizaciones 
Ambientales 
 
 
 
 
 
Mañana entregamos el 
borrador de un 
documento para la 
elaboración del catálogo 
de plantas amenazadas 
en Cantabria. 
 
 
 
En esa zona de trabajo 
de Campoo hemos 
localizado un 
considerable número de 
ese tipo de habitats 
amenazados. 
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01:00:05 
Buenos días, soy Jesús Varas soy técnico de la Consejería de 
Medio Ambiente, trabajo en el servicio de Emilio y bueno 
hago mías todo lo que ha comentado Emilio, yo he tenido muy 
poco tiempo para echar una ojeada al documento, pero en ese 
poco tiempo si he visto muchas cosas que quiero comentar y 
como ha dicho Paco que es importante dejar constancia de los 
casos concretos y proyectos concretos, pues quiero hacer un 
par de puntualizaciones, bueno comentarios y que se tengan en 
cuenta o no.  Mañana entregamos el borrador del documento 
para la elaboración del catálogo de plantas amenazadas de 
Cantabria, sin lugar a dudas todos sabemos que los ecosistemas 
asociados al medio hidráulico son especialmente sensibles y la 
Directiva Marco de agua lo recoge como tal y considera que es 
una de las prioridades en esta implantación de la nueva política 
de la gestión del agua del agua en el marco del territorio 
español.  En este sentido, es tremendamente oportuno haber 
venido aquí, porque da la casualidad de que en esa zona de 
trabajo que encontramos ahí, que vemos ahí, esta cuenca de 
trabajo de la que estamos hablando, hemos localizado un 
considerable número de ese tipo de hábitat que son 
especialmente amenazados que nosotros hemos llamado o 
hemos propuesto para que se declaren como tales 
microreservas botánicas, en realidad son ecosistemas ligados 
estrictamente a la red hidráulica que necesitan que funcione y 
que esté suficientemente protegida y garantizada un caudal 
mínimo y una dinámica de funcionamiento asegurada para 
permanecer porque son especies que están asociadas a una 
características ecológicas muy concretas, estamos hablando 
por ejemplo de las que todos conocemos por ejemplo las 
corberas, o estamos hablando de los entornos de los lagos ya 
sean de origen natural o artificial como puede ser el tema del 
pantano del Ebro que he visto que había una de las 
intervenciones es la reforestación de las riberas del pantano del 
Ebro. Bueno pues da la casualidad que en las riberas del 
pantano del Ebro, tenemos unas comunidades únicas en 
Cantabria muy escasas a nivel europeo que está recogida como 
prioritaria en la directiva hábitat, que es en la clasi-vitoreraria 
que son unas plantitas muy pequeñitas que tienen muy poquito 
valor para el ganadero y que están estrictamente adaptadas a 
ese tipo de sustrato arenoso de inundación intermitente.  
Nosotros hemos propuesto, en las orillas del pantano de Ebro, 
especialmente haciendo hincapié en la zona de Corconte y en 

 109



 
 
 
Zonas propuestas como 
de especial precaución: 
Corconte, Arija, 
Lanchares, etc. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Es muy importante, de 
alguna manera, 
establecer una red de 

la zona de Arija por muy buen desarrollo y buena presencia en 
este tipo de comunidades, en la zona de Corconte además nos 
encontramos con que se encuentra uno de los arbustos el Saries 
que sólo lo encontramos allí, etc., etc., etc.  Entonces en el 
entorno del Ebro habría que tener mucho cuidado con el tema 
de a la hora de abordar esos proyectos de restauración 
ecológica con tener en cuenta todo este tipo de puntos previos 
y este tipo de condicionantes.  En la zona de Lanchares y así 
vamos hablando de distintos municipios y de distintos 
ayuntamientos, se ha localizado también un sistema turboso 
ácido que tiene un tipo de brezal atlántico húmedo que también 
es muy escaso, que también es prioritario para su 
conservación, que también está propuesto como reserva 
micoreserva botánicas, son superficies pequeñas que realmente 
no van a afectar al uso del territorio, no van a afectar a los 
ganaderos, pero que por ejemplo esta zona de zona ácida está 
siendo actualmente drenada por, pues para conseguir aumentar 
la superficie de pastoreo y por regular un poco el cauce y estar 
derivándose todo el nivel hidráulico de una de las partes de, o 
sea ya no tiene nivel de superficie y si tú eliminas la 
disponibilidad de agua en superficie se cambian las 
condiciones ecológicas, eso pasa de ser una turbera a un 
pastizal ácido de muy mala calidad y entonces al final termina 
haciendo encalados y termina deteriorando un sistema para 
ganar, estamos hablando a lo mejor 40 m2 y yo creo que 40 m2 

no van a ninguna parte y si esos sistemas de hábitat recogidos 
se incorporan dentro de un sistema de visitas y explicativos, 
pues estamos produciendo, participando en un sistema de 
desestatización de turismo rural, o sea que creo que puede 
obtenerse más rendimiento y conservar el hábitat que no.  En el 
caso de Aviada que no acabo de, el compañero que me ha 
enseñado el sistema, acabo de ver que tenéis autorizado una 
actuación en la zona de Aviada al ladito mismo de la única 
turbera calcárea que hay en Cantabria, no sé exactamente qué 
proyecto es porque lo único que aparece en la base de datos es 
obra autorizada, pues es importante que de alguna manera 
entablemos una red de comunicación para, además sabes de 
donde estoy hablando porque precisamente lo hemos estado 
viendo el otro día, sabemos exactamente de qué estamos 
hablando, estamos hablando de superficies, ¿qué puede tener 
eso? 150 m2, es que estamos hablando de superficies 
minúsculas, ahí en esa zona pues por ejemplo crece una 
especie única, que estaba antes en el, una preciosidad sí, son 
superficies muy pequeñitas que no van a afectar y que 
sencillamente es cuestión, por ejemplo aquí es de colocar un 
abrevadero al lado para que el ganado deje de pisotear, en la 
zona en verano es uno de los pocos sitios que tienes una zona 
calcárea que es un secarla donde no tienes puntos de agua, 
entonces el ganado pisotea y entra en la turbera para beber, 
pero si haces un abrevadero al lado, o sea son cosas que tienen 
unas medidas superfáciles de hacer, muy baratas y que pueden 
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comunicación entre 
Confederación y la  
Dirección General de 
Aguas para todas las 
actuaciones que vayan 
acometerse en temas  de 
revegetación de riberas, 
construcción de parques 
temáticos, sendas 
fluviales, etc. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Habrá que hacer una 
zonificación concreta 
de limpieza de 
accesos, pero nada de 
hacer limpiezas así a 
su libre albedrío y 
nada de que las 
empresas, estas que 
están empezando a 
iniciar el turismo de 
aventura decidan ellos 
de por donde se entra 
o no, es una actividad 
que se tiene que hacer 
pero se tiene que 
regularizar. 
 

contribuir a garantizar y que además es necesario que la 
Confederación y la Dirección General de Aguas se 
comprometan, porque si no, no se pueden mantener, sois 
vosotros los organismos gestores en este tipo de actuación, el 
pantano del Ebro y este tipo de turberas hay unas cuantas más 
que podemos facilitaros sin problemas.  Después también 
quería comentar el tema de los usos que hemos comentado, 
aunque la verdad es que hemos presentado un proyecto, la idea 
esta del jardín botánico que ha planteado en Nestares, yo iría 
un poco más allá, ya no haría un parque temático del pastizal 
de Cantabria, haría un parque temático de los hábitat asociados 
a los regímenes hídricos del río Ebro, tenéis un sitio ideal 
porque si os habéis fijado hay allí una zona de praderías que 
tienen un sistema de inundación temporal, que forman unas 
charcas temporales, hay una zona de reproducción ......... y tal, 
que es una zona ideal ...................hacer ese parque temático de 
visitas, que se puede plantear como una actuación local, que 
vamos apoyando la iniciativa del ayuntamiento.  Y luego otro 
par de proyectos que he visto a parte de del pantano del Ebro 
que he visto, que ese si que me gustaría que se tuviese muy en 
cuenta a la hora de plantear las ….., es el tema de las sendas 
fluviales, que no es que estemos en contra de las sendas 
fluviales, nos parece una idea genial que hay sendas fluviales 
abiertas, pero a la hora de ubicarlas, el concepto este de 
limpieza de ríos, bueno hoy en día ya está asumido por todos 
que la vegetación fluvial constituye un elemento, un 
ecosistema absolutamente fundamental para permitir la 
conectividad entre otras hábitat del entorno, entonces eso de la 
maleza que hay que limpiar para limpiar el río, es un concepto 
que hay que empezar a abandonar un poco atrás y para los 
trabajos de limpieza de los ríos tienen que centrarse y tienen 
que ubicarse, o sea, no negar acceso al cauce, que sí que se 
hagan deportes de aventura, nos parece fantástico, pero que se 
hagan donde puede y habrá que hacer una zonificación 
concreta de limpieza de accesos, pero nada de hacer limpiezas 
así a su libre albedrío y nada de que las empresas, estas que 
están empezando a iniciar el turismo de aventura decidan ellos 
de por donde se entra o no, es una actividad que se tiene que 
hacer pero se tiene que regularizar, los municipios son los 
precisamente encargados y tendrán que seleccionar las zonas 
de paso o no, pero eso no es un campo abierto para el que la 
gente haga de su capa un sayo, es que estamos viendo que se 
están saltando a la torera la normativa y que están entrando en 
espacios naturales protegidos, que no son de vuestra cuenca a 
hacer descenso de cañones y eso es una actividad 
tremendamente lesiva para un cauce pequeño y eso no es una 
cuestión discutible, es una realidad.  Bueno es el tema de las 
sendas y las limpiezas, yo ahora mismo si queréis hacer algún 
comentario, si no al de la restauración. 
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Emilio Flor Pérez 
 
Muchísimos usos 
ligados al disfrute del 
patrimonio natural, 
saberlos regular un  
poco. 
 
 
Hacer una zona de aguas 
bravas aguas, aguas 
abajo de la presa. 
 
 
 
 
 
 
Tiene que hacerse una 
regulación y un estudio 
ecológico muy serio. 

01:07:41 
Simplemente comentar al amparo de los usos, yo entiendo que 
hay muchísimos usos ligados al disfrute del patrimonio natural 
que son potenciales perfectamente, pero el problema están en 
saberlos regular un poco. El otro día precisamente hemos 
estado en otra reunión aquí con otros temas y estuvimos 
hablando con unas personas que tenían incluso un proyecto, un 
estudio para utilizar o plantear la posibilidad de hacer una zona 
de aguas bravas, aguas debajo de la presa y tiene desde luego 
unas características que potencialmente podría ser muy 
interesante igual que en el Noguera-Pallaresa entre Esterri 
d´Aneu y Sort que hay una zona de aguas bravas, en verano la 
presa suelta unos caudales más o menos fijos que pueden 
garantizar que con una actuación mínima en el cauce del río, 
pero todo eso que podría llegar a hacerse y podría ser además 
de bastante interés para toda la zona, porque se puede atraer 
bastante gente, la zona del Pallaresa desde luego es un 
paraje.incontestable tiene que hacerse con una regularización y 
un estudio ecológico muy serio, no puede hacerse como dice 
Jesús cada uno entrando por su libre albedrío y haciendo las 
cosas de cualquier manera, porque de la misma manera que 
puede ser un foco de atracción, puede ser un foco de 
degradación que al final te acabe produciendo un demérito más 
que mérito.  Iniciativas de este otro tipo como el aeródromo 
que puede hacerse para ubicar los aviones de lucha contra los 
incendios forestales en la zona de Valderredible que puede a lo 
mejor tener otros usos asociados en su día y tal, pues pueden 
ser cosas muy interesantes, pero únicamente lo que hay que 
hacer precisamente es regular, siempre pensar que ese tipo de 
usos, como estamos en una zona muy sensible, una zona que 
tiene unos patrimonios afortunadamente muy valiosos que 
coordinar y que gestionar, pues lo que hay que hacer 
simplemente es pararse a pensar antes y nos brindamos desde 
el principio a estudiar ese tipo de cosas, porque si se cogen ese 
tipo de informaciones en el diseño del proyecto normalmente 
se puede hacer el proyecto perfectamente y no se produce 
ningún daño, si no que al revés ponen en valor otros recursos 
asociados que muchas veces se desconoce que existen 
simplemente y muchas veces cuando se incide sobre ellos y se 
degradan no es porque se necesiten para desarrollar otra 
actividad turística, degradarlos si no porque se desconoce y se 
actúa de una manera que muchas veces el lesiva. 
 

Miguel Gª Vera 
 
 
En principio las 
actuaciones que se 
hacen en cauces, en 
riberas, en zona de 
dominio público por 
parte de la 

01:10:30 
En principio las actuaciones que se hacen en cauces, en riberas, 
en zona de dominio público por parte de la Confederación y 
cada vez más, lo que requieren es de un informe por parte de 
Medio Ambiente en la CCAA, es ahí donde se están 
decidiendo esos condicionantes y eso tanto a actuaciones como 
a limpiezas también, cuando se va a hacer una limpieza se pide 
también informe, creo que cada vez más, entonces quiero decir 
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Confederación y cada 
vez más, lo que 
requieren es de un 
informe por parte de 
Medio Ambiente en la 
CCAA. 

un poco que en la vía administrativa está trazada, lo único que 
es pues aplicarla mejor y cualquier medida de estas que 
ponemos por supuesto tiene que tener un desarrollo más 
amplio y luego también tiene que tener un valoración 
ambiental de la actuación, que estamos un poco recogiendo. 
 

Jesús Varas Cobo 
 
Nos ofrecemos ya, que 
en el inicio del proyecto 
se cuente con el 
asesoramiento y la 
participación 

01:11:04 
Yo creo que es muy importante, por eso nos ofrecemos ya, que 
en el inicio del proyecto se cuente con el asesoramiento y la 
participación, mucho más importante y mucho más rentable 
que el pretender entrar ya a evaluar un proyecto cerrado y 
hecho que ha requerido un esfuerzo, unas inversiones y que 
luego es mucho más difícil de reconducir o cuando menos más 
lento, porque si hay que volver a reelaborar todo es un, 
mientras que si se conocen las cuatro cosas que hay que 
conocer por una mera consulta y una buena comunicación en el 
principio del proyecto y para eso están estos grupos de trabajo 
precisamente pues sabiendo que hay a quien consultar y qué 
consultar en ese momento o cuando se quiera hacer algo sale 
todo mucho más fluido y es mucho más rápido y además de 
gestionar y de tramitar. 
 

Vicente Sancho Tello 
Área de Calidad de 
Aguas de la CHE 
 
 
 
En el Área de Calidad 
nos dedicamos 
especialmente a 2 temas 
principales: uno, las 
redes de calidad en las 
estaciones de muestreo 
puntual y otro, dar 
autorizaciones. 
 
 
 
Procuramos vigilar que  
se cumplan los objetivos 
de calidad del río. 

01:12:01 
Yo soy Vicente Sancho Tello, trabajo en la Confederación del 
Ebro, en el área de calidad de aguas, dentro de lo que es la 
Comisaría de Aguas del Ebro, en esa área nos dedicamos 
especialmente a dos temas principales, uno son las redes de 
calidad en las estaciones de muestreo puntual, calidad físico-
química, macroinvertebrados, son resultados que vamos 
colgando en la página web de la Confederación y están ahí y 
están también en el documento, creo que no pensaba darle más 
importancia, aunque las cosas que habéis contado y sobre todo 
lo que es la cabecera las tengo muy apuntadas.  El otro aspecto 
y dentro de la Comisaría de Aguas que es una parte de 
Confederación, que no es que se dedique a hacer obras si no a 
dar autorización, es casi lo contrario y precisamente lo que 
procuramos es vigilar que se cumplan los objetivos, en este 
caso los objetivos de calidad del río.  El área de calidad una de 
las cosas que hace es las autorizaciones de vertidos de aguas 
residuales, como han salido muchas cosas de las poblaciones 
aquí, yo lo que veo es sobretodo animaros a seguir con el tema, 
el tema del saneamiento y la depuración, es una competencia 
municipal, lo sabéis de sobra yo no soy quien tengo el que lo 
va a recordar y animaros sobretodo a seguir en colaboración y 
dando esa comunicación con la Comunidad Autónoma en este 
caso con los planes de saneamiento que tenga  las CCAA, pero 
recordaros que las urbanizaciones nuevas que se hacen, casas 
que uno hace, eso tiene que tener su saneamiento, el principal 
responsable de la depuración de esas aguas residuales es el 
propio, en este caso el ayuntamiento, el propio vecino y que lo 
normal será conectarla al colector municipal, hacer unos 
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alcantarillados, etc, perdonar que sea así tan concreto, pero 
como a veces ves actuaciones que no se ha tenido en cuenta 
pues recordarlo creo que vale la pena y yo creo que nada más. 
 

Javier Fdez. Gtrrez. 
Alcalde de Alfoz de 
Bricia 
 
 
En el río Hijedo, allí 
tenemos varios pueblos 
con fosas sépticas 

01:14:26 
Yo soy Javier Fernández el alcalde de Alfoz de Bricia y he 
recogido el documento a las 11 o por ahí, no tenía ni idea de 
esto y veo que en el ayuntamiento nuestro no hay reflejado 
nada. El río Hijedo, allí tenemos varios pueblos con fosas 
sépticas, no tienen depuradoras, lo único pues eso cambiar y 
poner depuradoras, como ha comentado el del Sedano en la 
zona alta de Orbaneja hay filtraciones porque es todo calizo y 
sí que puede bajar abajo. 
 

Vicente Sancho Tello 
 
 
 
 
En poblaciones 
pequeñas, de menos de 
2.000 habitantes, lo que 
nos pide la legislación 
es que hablan de tener 
un tratamiento adecuado 
y ese tratamiento 
adecuado puede ser una 
fosa séptica 
perfectamente que tenga 
una capacidad adecuada 

01:15:16 
Yo quería comentaros una cosa que ha salido también en…, de 
cara a la depuración de aguas residuales en las poblaciones hay 
una normativa europea y transpuesta a la legislación española 
que obliga a que sólo las poblaciones mayores de 2.000 
habitantes tengan un tratamiento biológico de aguas residuales, 
es decir un tratamiento más desarrollado, más desarrollado y 
más costoso también de mantenimiento, en poblaciones 
pequeñas de menos de 2.000 habitantes lo que nos pide la 
legislación es que hablan de tener un tratamiento adecuado y 
ese tratamiento adecuado puede ser una fosa séptica 
perfectamente que tenga una capacidad adecuada para cumplir 
más o menos sus funciones, es decir que una fosa séptica que 
habéis hablado antes, qué hacéis con los fangos que se retiran 
una vez al año, hay que por supuestísimo colaborar con la 
Consejería de Medio Ambiente, buscar sitios, qué se puede 
hacer, si se utilizan como abono agrícola o tener unos 
vertederos concretos bien determinados para ponerlos, yo a lo 
que voy es que una fosa séptica es perfectamente adecuado 
para muchas de estas poblaciones, suficientemente 
dimensionadas y con un mantenimiento en este caso, pues es 
menor que las depuradoras de tratamiento biológico. 
 

Julián Bárcena 
Teniente alcalde y 
Concejal de Medio 
Ambiente en el 
Ayuntamiento de 
Valderredible 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

01:16:49 
Soy Julián Bárcena, soy primer teniente alcalde y concejal de 
medio ambiente en el ayuntamiento de Valderredible, mi 
alcalde no podía venir hoy y yo estoy aquí para hacer un 
análisis de estas historias. En principio decir que la 
documentación la he recibido hace un par de días, el martes, 
ayer estuve de viaje, total no ha sido posible analizarla mucho, 
pero sí que me sorprende algunas cosas y voy a empezar por el 
documento o la documentación esta previa para análisis. Hay 
un mapa por aquí en el que figura toda la actuación de toda la 
comarca esta no? y a mí me comprende que se tengan en 
cuenta, por ejemplo antes se ha hablado aquí y ha hablado Javi 
mismo, del río Hijedo, pero Javi se refiere a un río Hijedo 
diferente al que aquí hace figurar quien lo haya hecho figurar.  
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El río Hijedo es un 
afluente del río Panero. 
El río Marrancho…, hay 
otros ríos importantes 
que no figuran en el 
documento y que sí 
crean algunos problemas 
en poblaciones. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Me gustaría si es posible 
que eso se rectificara y 
se hiciera un análisis 
más, un estudio más 
exhaustivo de lo que es 
el municipio, ya sé que 
es un municipio muy 
grande, muy grande, 
pero que yo creo que 
esos ríos, esos afluentes 
del Ebro, creo que son 
importantes y sí que 
deben de figurar. 
 
 
 
 
 
Área del Tobazo creo 
que es un área 
importante para 
recuperar las sendas. 
 
Me preocupa el 
mantenimiento del GR. 
 

El río Hijedo que aquí se hace figurar es en Vascones de Ebro, 
es un arroyo de una cuenca de 1.000-1.500 metros, está 
totalmente seco, no lleva agua nunca, ese nombre le viene de 
un poblado que hubo, precisamente era territorio de Palencia, 
de Castilla-León, ese pueblo desapareció hace muchos años y 
le viene a ese arroyo el nombre de Hijedo, pero que yo es de la 
primera noticia que tenía, lo he averiguado pues esta mañana 
mismo y es que ni le conocía el río. El río Hijedo es un 
afluente del río Panero que hablaré ahora mismo de él, a mí me 
sorprende que por ejemplo no figure lo que nosotros llamamos 
el río Marrancho en Villanueva la Nía.quien haya hecho el 
trabajo, el río Marracho en Villanueva la Nía es un río con un 
cauce largo, tiene después dos afluentes, uno que baja a la zona 
de Miñico y otro que sube para Valdelomar, es un río con agua 
continua y además un cauce importante, todavía más es el río 
Panero, el río Panero sí que es un río importante, además de 
mucho caudal que de ahí sí que sale el río Hijedo que es al que 
le da nombre la masa de bosque del monte Hijedo, río Panero y 
río Hijedo y luego hay otros ríos importantes pero bueno, en 
todo caso muchísimo más que lo puede ser el Hijedo al que se 
refiere el documento que no figuran aquí y que sí que crean 
algunos problemas en algunas poblaciones por las que al final 
pasa, por ejemplo en la Puente del Valle que hay problemas de 
inundaciones, en Polientes el arroyo Troncos que tiene un 
caudal de agua muy importante, caudal digamos continuo 
desde septiembre hasta junio pero en el invierno el caudal es 
muy importante, hay otro río en Ruijas, esa es otra de las 
cuestiones que me sorprende y sí que me gustaría si es posible 
que eso se rectificara y se hiciera un análisis más, un estudio 
más exhaustivo de lo que es el municipio, ya sé que es un 
municipio muy grande, muy grande, pero que yo creo que esos 
ríos, esos afluentes del Ebro, creo que son importantes y sí que 
deben de figurar.  Luego también hay algunos errores en 
cuanto a la situación de pueblos, de saneamiento, de captación 
de aguas, captaciones de agua tenemos una que ha sido 
prácticamente inaugurada hace un año y es la única que se 
hace del río Ebro en Polientes, que da caudal a unos cuantos 
pueblos y tocante a saneamiento pues sí que tenemos 
deficiencias.  Yo estoy un poco de acuerdo con las actuaciones 
digamos básicas o generales que se proponen, pero luego las 
concretas, las que se refiere al tramo del río Ebro, desde que 
entra en Valderredible por Lomasomera hasta que nos deja por 
Villaescusa de Ebro, yo calculo que deben de ser como 25 o 30 
Km. de río, pues tampoco hay muchas actuaciones concretas, 
aquí se proponen, excepto la actuación en el Tobazo, el área 
del Tobazo que creo que es un área importante para recuperar 
las sendas, también quiero decir que hay un GR que 
Confederación ha financiado y a mí no me preocupa que las 
sendas se haga, se marque, me preocupa el mantenimiento, me 
preocupa el mantenimiento de ese GR que ya prácticamente 
está por algunos sitios, lo que se desbrozó antes del verano ya 
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Valderredible también 
tiene una concesión para 
regadíos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
El tema de riego sí es 
importante. 
 
 
 
 
 
Entre las propuestas del 
Documento borrador 
hay un plan integral o 
una actuación para 
recuperar los molinos; 
en nuestro municipio 
hay 3 de titularidad 
pública sobre los que 
sería fácil actuar. 
 

está prácticamente intransitable, pero eso sería un problema de 
resolver.  Creo que a parte de esa actuación del Tobazo, yo sí 
que también pediría un tiempo para poder hacer alguna 
aportación más, pero creo que sería conveniente o sería muy 
necesario para nosotros, a parte de los apoyos de la Dirección 
General del Servio Hidráulico al tema de saneamiento, todas 
las ayudas que podamos recibir de otro organismo oficial como 
el tema de depuración, nosotros en el tema de depuración 
tenemos 53 núcleos.  Pues yo no sé si debo decirlo pero casi 
seguro que el 50 % o más vierte directamente sin ningún tipo 
de depuración y las que tenemos tienen deficiencias, sólo 
tenemos una mecánica y en el estudio este habla de más, pero 
tampoco es cierto, hay una sola mecánica en Polientes, las 
demás son todas de decantación, o sea, sería ese un problema 
nuestro a resolver el tema de depuración, en colaboración con 
la Dirección General. También creo que sería importante 
probablemente algún área de recreo en lo que es la rivera del 
Ebro, tenemos muchos kilómetros de ribera y algunas zonas 
creo que sería importante hacer algún área de recreo.  
Valderredible también tiene una concesión para regadíos, a la 
Confederación pagamos un canon de riego y tenemos una 
concesión para regadío muy importante para nosotros.  Desde 
el Gobierno de Cantabria ahora se han hecho un par de presas 
en la zona de ............ y de ...............y hay otras dos en 
proyecto Trotamundo y Rubarero.  Creo que van a recibir 
también agua del Ebro, algún apoyo, yo no sé como está eso 
contemplado pero esto sí que sería importante para nosotros 
poder mantener una ganadería y una agricultura con 
posibilidades de competir en nuestra comarca, o sea, el tema 
del riego sí que es importante, a lo mejor lo estudiaremos y 
veremos a ver qué propuesta podemos hacer, pero creo que 
ampliar ese número de hectáreas que tenemos ahora 
disponibles o autorizadas para riego, aumentarlo creo que sería 
importante.  Y también sería importante ya en una cosa 
concreta, es la actuación de estas poblaciones que antes he 
dicho que de alguna manera cruzan estos ríos y que sí que nos 
crean problemas en los inviernos de inundaciones, por ejemplo 
Cejancas con el río Panero, Polientes el Arroyo Troncos, la 
Puente del Valle con otro río que ahora no recuerdo el nombre 
y creo que no tengo más.  Molinos, también hay aquí una, en 
las propuestas hay un plan integral o hay una actuación para 
recuperar el tema de Molinos, en nuestro municipio tenemos 
tres, además son de titularidad pública, con lo cual sería fácil 
hacer alguna actuación en Lomasomera, Riocin de los Molinos 
y en Campoo de Ebro, sería tan interesante porque son molinos 
que se están perdiendo, se están utilizando, les ha comprado la 
iniciativa privada para hacer otro tipo de, para hacer viviendas 
y para hacer, mantener esto con Molinos sería interesante.  Y 
Villanueva de Lanía también, que lo cruza el río, el 
Marrancho, también tengo unos problemas de unas escolleras 
que se hicieron, que el río termina por llevar, por destrozar y sí 
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que sería importante en esa zona quizá alguna actuación para 
intentar proteger el pueblo.  Y no se me ocurre ninguna otra 
cosa en principio, pero nosotros a nivel de corporación y a 
nivel de Juntas Vecinales, también haremos algún estudio y 
también podemos hacer alguna propuesta más concreta con 
algunas ideas que surjan entre la corporación y las Jutas 
Vecinales. 
 

Miguel Gª Vera 
 
 
En lo que respecta a los 
ríos tienes toda la razón: 
hay ríos que no  se 
reflejan en el 
documento… y se 
deberían contemplar. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sobre todo os 
agradecemos 
enormemente esos 
comentarios y luego una 
de las actuaciones, todo 
lo que nos enviéis y lo 
más concreto posible 
pues encantadísimos 
pues porque son por 
supuesto para nosotros, 
lo incluiremos. 
 
 
 
 

01:26:15 
En lo que respecta a los ríos que efectivamente tienes toda la 
razón, es un problema que detectamos cuando empezamos a 
hacer esta cuenca, es que efectivamente el Marrancho no lo 
tenemos considerados como río, que ya no es una figura es que 
luego cuando hablamos de masas de agua en la Directiva 
Marco, hablamos del Hijedo, pero no hablamos del Marrancho, 
bueno hablamos del Marrancho cuando hablamos del tramo del 
Ebro correspondiente, no es que nos olvidemos de los ríos que 
no están, de hecho el Marrancho tiene medidas específicas, lo 
único que es verdad que, sí algunas sí que hay, hay alguna en 
el tramo del río que sí que hacía de orientaciones de zonas 
inundables la cuenca del río Mardancho.  Que no es que no lo 
contemplemos, contemplamos toda la cuenca, ahora eso sí que 
es verdad que en esa limitación de ríos pues hay algún defecto 
que efectivamente se da importancia a ríos que no la tienen y 
otros que no la tienen pues no se les da, aunque el tratamiento 
va dirigido a todos los ríos, si hay un problema en un pequeño 
barranco que afecte a una población o algún sitio por supuesto 
que eso es problema del plan y hay que resolverlo y que 
muchas gracias por los comentarios que haces, porque cuando 
uno hace esta documentación es una cuestión de escala, uno 
está pensando en cuenca más grandes, de pronto te metes a un 
detalle y vosotros el detalle es lo que controláis muchísimo y 
os puede parece muchas veces, que esto no está bien o hay 
detalles que por supuesto hay que arreglar pero sobre todo os 
agradecemos enormemente esos comentarios y luego una de 
las actuaciones, todo lo que nos enviéis y lo más concreto 
posible pues encantadísimos pues porque son por supuesto 
para nosotros, lo incluiremos. 
 

José Miguel Barrio, 
Alcalde de Reinosa 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Varios temas: 

01:28:02 
Soy José Miguel Barrio, alcalde de Reinosa y yo también he 
dicho eso que me ha llegado ayer, que estuve de viaje en 
Madrid, que estuve hasta altas horas de la noche, casi estoy sin 
dormir.  A fuerza de ser un poco perverso tengo que pensar 
que oye que vaya bien que os ha venido. Bromas a parte, creo 
que está muy bien, nosotros en Reinosa somos un municipio 
muy pequeño, 4 km2, poco más, y la verdad es que tenemos, 
estamos muy ligados al río Ebro, somos un municipio que 
flotamos sobre varios ríos el Izarilla, el Híjar y el Ebro, yo las 
he leído de mi casa aquí sobre la marcha cuando me las han 
dado y me parecen todas muy bien, Estudio para la Ordenación 

 117



 
Tenemos unos vertidos 
directos al Híjar de 
Cantarey, esto es muy 
importante. 
 
 
Realizar un estudio de la 
contaminación del 
acuífero bajo el suelo 
del polígono de la  
Vega. 
 
 
 
Hemos comprado 
algunas parcelas en el 
polígono del centro de 
Reinosa para un 
matadero comarcal… 
 
 
Modificar el escalón de 
la estación de aforos del 
río Híjar en Reinosa, 
perfecto, las truchas se 
lastiman muchísimo.  
 
 
Acondicionamiento de 
las riberas del río Híjar. 
 
Parque Fluvial del río 
Híjar a su paso por 
Reinosa, es una 
actuación que nosotros 
propusimos con 
muchísima fuerza a la 
Consejería de Medio 
Ambiente. 
 
 
 
Conectar Fontibre al 
colector de Reinosa nos 
viene más complicado… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

de los Vertidos Industriales en Reinosa, tenemos unos vertidos 
directos al Híjar de Cantarey, esto es muy importante, ya lo 
hemos comentado, pero que esto es una actuación primordial, 
una actuación urgente además, urgente para lo que ello 
significa para el río, para la ciudad y para el Ebro también 
porque es casi cuando confluyen al Ebro en Cantarey.  Estudio 
sobre la contaminación del acuífero bajo el suelo contaminado 
del polígono de la Vega, por supuesto también, tenemos allí el 
polígono de la Vega como sabéis, es un polígono que esté 
hecho sobre los residuos de acería y polvos de acería que tenía 
la naval en su momento, Sidenor hoy en día y esto es altamente 
contaminante aunque no tanto, yo creo que no tanto porque 
quizá las escorias que pueden ser expansivas y demás están ya 
más o menos estabilizadas, de hecho en alguna parcela que 
hemos comprado en el polígono del centro de Reinosa para 
hacer un matadero comarcal, siempre nos toca a los de Reinosa 
comprar las parcelas para mataderos comarcales, pues nada 
hemos hecho una serie de catas y la verdad es que nos dan 
todas bien, de 10 nos da 9, una tiene 10 .... de cromo 
estamizada y lixiviados que pueden ir al río son ninguna, pero 
siempre está bien trabajar sobre el tema de la contaminación.  
Modificar el escalón de la estación de aforos del ríos Híjar en 
Reinosa, perfecto, las truchas se lastiman muchísimo y demás 
pues perfecto también.  Acondicionamiento de las riberas del 
río Híjar pues también estamos de acuerdo.  Parque Fluvial del 
río Híjar a su paso por Reinosa, es una actuación que nosotros 
propusimos con muchísima fuerza a la Consejería de Medio 
Ambiente del Gobierno de Cantabria, desde nuestro 
ayuntamiento de Reinosa y yo siempre que tengo oportunidad 
aprovecho para agradecer muchísimo a la Consejería de Medio 
Ambiente, al Gobierno de Cantabria y a su Consejero a la 
cabeza la receptividad que ha tenido con nosotros en ese 
sentido, presentamos un anteproyecto desde Reinosa incluso a 
la Consejería, lo han hecho suyo en Consejería, lo han 
ampliado incluso más, también agradecer, que estamos en 
momentos de agradecimientos pues también al Ministerio de 
Medio Ambiente que nos va a financiar este proyecto, yo en 
este parque fluvial se pueden dar soluciones increíbles a todos 
los problemas que tenemos en este río a su paso por Reinosa y 
otros municipios, de Campoo.  Conectar Fontibre al colector 
de Reinosa, un pequeño, lo pone en pequeñuco, eso ya nos 
viene más complicado, sí que lo hemos visto que está en la 
parte de arriba, Pedro no ha dicho nada el bribón de él.  
Tenemos un colector en Reinosa que tiene la cesión que tiene, 
antes lo ha dicho Carmelo y como los de Campoo hacia arriba, 
de medio y hacia arriba nos sigan echando vertidos a este 
colector, pues el colector se pondrá en carga en breve y ya 
veremos a ver como lo solucionamos, esto va a ser un 
problema, pero bueno habrá que solucionarlo.  A colación con 
flora autóctona respecto de la ribera del río Ebro y demás.  
Ayer lo vi, me salí para Madrid y esta mañana he tenido 
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Vertedero  de Vista 
Alegre es un problema 
de salud del río; 
acometer el sellado y 
restauración del 
vertedero. Promover un 
cambio d e uso urgente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Sería interesantísimo 
delimitar una zona de 
escombreras para poder 
verter allí: solución al 
impacto visual. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Justo en el Paseo Fluvial 
del río Ebro desemboca 
el vertedero de Vista 
Alegre. 
 
 
 

reuniones, no he podido hacer muchas reflexiones, pero sí 
alguna que no coinciden, porque yo este documento lo he visto 
aquí ahora.  Vertedero de Vista Alegre, antes lo ha comentado 
Emilio, jo este es un problema de salud del río, de imagen del 
río, de salud del río, es un problema tremendo, es un vertedero 
tremendo y yo creo que habría que acometer ese sellado y 
restauración del vertedero, un cambio de uso, por supuesto, 
pero urgentemente porque de nada vale hacer actuaciones 
guapas como puede ser de ribera, de flora, de no sé qué, de no 
sé cuantos si tenemos este vertedero que ese sí que tiene 
lixiviados con toda seguridad y que van al río y que suponen 
una gran contaminación para el río, para el pantano y para todo 
el río aguas abajo, sin ninguna duda, creo que es una actuación 
prioritaria.  Solución del impacto visual del polígono la Vega, 
polígono de la Vega, polígono industrial de la Vega que como 
sabéis está rodeado además por los tres ríos, el Izarilla, el Híjar 
y el Ebro.  Es un problema de impacto visual y de otros 
impactos que también tiene nuestro polígono.  Digo esto y digo 
también como solucionar este impacto visual y como 
solucionar delimitando escombreras para verter y gestionar los 
residuos existentes junto a la rivera del Ebro.  Nosotros cuando 
vamos a hacer alguna actuación en el polígono de la Vega pues 
generamos cantidad de escombros, estos escombros no hay 
forma de sacarles del polígono, el polígono tiene un aspecto en 
estos momentos lamentable, con todo lo que ello conlleva para 
la visión del río y con todo lo que con ello afecta al río Ebro, 
yo creo que sería interesantísimo delimitar una zona de 
escombreras para poder verter allí estos escombros y gestionar 
estos escombros, creo que hay técnicas ya hoy en día de 
molido de suelos, de molido de escombros y demás que se 
pueden incluso después estos molidos tienen un valor añadido, 
porque pueden utilizarse en construcción de carreteras y obras 
públicas, yo creo también que esto es otro problema prioritario, 
los escombros que generamos en el polígono de la Vega, todo 
el impacto visual y donde echarles, delimitar una escombrera 
sería importantísimo y nuestro municipio al ser de 4 km 2 no 
......escombros, nosotros no tenemos, físicamente no tenemos 
lugar para hacer una escombrera, es que no la tenemos y claro 
si la echamos en la otra margen, en la margen izquierda del río 
es precisamente la escombrera de Vista Alegre.  Curiosamente 
sin ser ácido en absoluto la Confederación nos hizo un paso 
fluvial que bueno, habría que comentar un poquitín el paso 
fluvial ese que se hizo, porque quizá no es el más acertado del 
mundo, pero bueno, se puede mejorar.  Yo lo decía a la 
persona que lo diseñó, decía joder, vaya faena muchacho, nos 
llevas, el paisano que venga a nuestra ciudad a darse un paseo 
por el paseo fluvial del río Ebro, ¿sabéis donde desemboca? 
Pues en el vertedero de Vista Alegre, se va a llevar el último 
mensaje, la última imagen va a ser lamentable, esto creo que 
fue, pues un despropósito, eso hay que decirlo, por culpa de 
quién, pues posiblemente también nosotros como 
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Limpieza y tratamiento 
de acondicionamiento 
de riberas. El río Ebro es 
un río vertebrador de 
Reinosa. El Gobierno de 
Cantabria a través de 
MARE se cuida de la 
limpieza de los ríos, 
pero no tiene personal 
suficiente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Yo también quiero 
museos. Queremos 
restaurar un edificio que 
se llama “Casuca 
Ascensión” para hacer 
allí el Museo de las 
Culturas del Ebro. Un 
museo dinámico. 
Proponemos un “Jardín 
de jardines”; hay una 
experiencia en Puente de 
Lima en el norte de 
Portugal, tienen varios 
espacios que cada año 
son utilizados para hacer 
un diseño de jardín 
distinto, en cada uno de 
los espacios, es una 
convocatoria a nivel 
internacional y vienen 
paisajistas, jardineros 
que hacen unos jardines 
preciosos; Es una cosa 
preciosa, tiene un 
atractivo increíble. 
 
 

ayuntamiento no estuvimos finos en su momento y no dimos 
otra alternativa, nos lo encontramos hecho.  Más cosas, 
limpieza y tratamiento de acondicionamiento de riberas, pero 
cuando decimos limpieza y tratamientos de riberas coincido, 
no, no es desbrozar, yo creo también que esto es muy 
importante, el río Ebro es un río vertebrador, de la vida en 
Reinosa y sin embargo pues aunque tenemos un amplio trabajo 
sobre limpieza, depuración de aguas, la EDAR que está en 
Quejo fenomenal, todo muy bien.  Pero que duda cabe, en la 
ciudad se generan papeles, plásticos, viene el aire y les lleva al 
río, hay una cierta ............... en el río, hay unas uves como 
decimos aquí los de Campoo y se nos quedan por ahí todos los 
plásticos.  Desde el Gobierno de Cantabria a través de MADE 
se limpian los ríos pero no hay personal suficiente y yo creo 
que esto también es muy importante, esos pequeños detalles, 
yo creo que el sumatorio de esos pequeños detalles es la 
imagen del río y el río Ebro, desde luego la imagen del río 
Ebro en Reinosa es extrapolable al río Ebro en Campoo 
también, la gente pasa por el puente, por el puente montañistas, 
hay varios puentes como sabéis en nuestra ciudad y cuando 
viene el río lleno de plásticos yo me canso de llamar y hay una 
gente fenomenal, el Gobierno de Cantabria nos manda siempre 
que puede personas a limpiar el río pero es insuficiente el 
servicio de limpieza, yo creo que habría que hacer mucho más 
hincapié en esos pequeños detalles de limpieza de plásticos y 
demás del río ...... por nuestra ciudad.  Y ahora paso al 
apartado que decimos todos los alcaldes de museos y otros.  
Yo también quiero museos, me cago en la puta porque yo 
también quiero museos hace ya tiempo que estamos también 
con restaurar un edificio que se llama Casuca Ascensión, un 
edificio muy noble que nos trae una familia Reinosana de Pros 
Ramón Sánchez Díaz y me ha sorprendido que mi amigo Jaime 
me diga algo de un museo de las culturas de los pueblos de río 
Ebro.  Nosotros .............vamos a hacer, está ya aprobado por la 
Consejería de Cultura, cada uno se busca la vida donde puede, 
está claro donde le escuchan, ya sabéis como es esto de la 
política y bueno tenemos ya aprobado una restauración, una 
rehabilitación de la Casuca Ascensión para hacer un museo de 
las culturas del Ebro, también tenemos ya el proyecto museo-
gráfico y queremos hacer un museo dinámico porque 
personalmente, igual estoy equivocado, solamente estoy harto 
de ver museos, estoy harto de ver centros de interpretación que 
no sirven absolutamente para nada y son sitios estáticos que 
después están siempre cerrados y no me refiero a los de 
Cantabria, a estos de Panero, no me refiero a esos, en toda 
España, vas a un sitio de estos y está cerrado, tiene la llave no 
sé quién, entonces vas a verlo una vez y si vuelves a los cinco 
años y dices joder voy a ver como ha cambiado esto, no ha 
cambiado nada, está en tal estado.  Yo propongo también 
museos como digo pero distintos, vamos a ver, propongo, 
proponemos en la ribera del Ebro margen izquierda, finca de 
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Un Mercado 
Agroalimentario de la 
ribera del Ebro, desde 
Fontibre hasta Tortosa 
 
 
 

los obesos en Reinosa, entre dos puentes hay una finca 
guapísima, una finca municipal, proponemos un jardín de 
jardines, me explico, es una zona que está delimitada por el 
cuerdo del molino de los obesos, en Reinosa sí que había 
molinos, ya no queda ninguno, bueno alguna fotografía igual 
ponemos de vez en cuando, pero ya no queda ningún molino, 
entonces bueno, en esta zona proponemos un jardín de jardines 
que puede estar íntimamente ligado al río porque delimita con 
el río y es una idea que a mí se me ocurrió pero porque yo lo vi 
en otro lugar, son ideas que está todo inventado, hay una 
experiencia en Puente de Lima en el norte de Portugal que yo 
tuve la oportunidad de ver este año, es el segundo certamen 
que hacían, es una zona muy bonita al lado del río Lima y 
entonces tienen varios espacios que cada año son utilizados 
para hacer un diseño de jardín distinto, en cada uno de los 
espacios, es una convocatoria a nivel internacional y vienen 
paisajistas, jardineros que hacen unos jardines preciosos y la 
exposición dura desde el mes de abril hasta el mes de octubre o 
noviembre y cada año es cambiante.  Creo que es una cosa 
preciosa, tiene un atractivo increíble, vienen cantidad de 
personas a verlo y no es una experiencia que sea costosa, es 
una cosa bastante sencilla porque después como es natural 
delimitar la zona de jardines y demás es una obra civil bastante 
concisa, bastante breve y nada costosa y además cada jardín 
que se expone después viene financiado por una gran marca 
Dragados, ECCC, Banco Santander o quien sea.  Esto sería una 
de las cosas, jardín de jardines.  Sobre un mercado 
agroalimentario, nosotros tenemos una cierta ...... en Reinosa, 
hacemos un mercado en Campurrial agroalimentario, pues yo 
se lo comentaba a alguien de la Confederación, un mercado 
agroalimentario de la ribera del Ebro, yo creo que esto puede 
ser también un museo vivo, dinámico, cambiante y expositor 
de toda la cultura agroalimentaria que hay en la ribera del 
Ebro.  Y entonces hablo de una forma global y hablo desde 
Fontibre hasta Tortosa, hasta Delta, todo ello, hacer un 
mercado continuo y vamos a ver otras culturas del río a través 
del tema agroalimentario y desde luego si es la posibilidad de 
formar, porque nosotros pues hemos sido en cierto modo 
agredidos con lo del pantano del Ebro, no solamente Campoo 
de Yuso o las Rozas de Valderroyo, Campoo de En medio si 
no también pues toda la comarca, Reinosa también, bueno pues 
en este sentido nosotros tenemos un centro agroalimentario 
para dar formación y para producir incluso, tenemos 
dificultades para gestionar municipalmente este centro 
agroalimentario.  Bueno pues lanzamos el guante a la 
Confederación Hidrográfica del Ebro, si quiere hacer suyo, 
hacer una cogestión de este centro agroalimentario pues para 
que puedan venir personas de toda la cuenca del Ebro, 
aprender distintas habilidades de sistemas agroalimentarios.  
Alguna cosa más deseaba deciros, pues una barandilla al lado 
del río tras el paso por Reinosa. 
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Miguel Gª Vera 
 
 
Reinosa no tiene 
problemas de 
abastecimiento. 

01:43:22 
Y de abastecimiento Reinosa, tiene problemas no tiene 
problemas.  El tema del abastecimiento es que no lo teníamos 
claro porque habíamos oído que podía haber, que iba justo el 
suministro de agua, que había algún problema que el campo de 
golf se abastecía de una red que iba a Reinosa y que podría 
causar algún problema, eso¿hay algo de eso o no?. 
 

José Miguel Barrio 01:44:04 
Yo en principio, en principio por lo menos no.  Tenemos 
varios vertidos, varias churras que hicimos, que van al río, 
Paco es muy sensible a estos temas.  Estamos encantados con 
que Paco siga dándonos soluciones. 
 

Francisco Martín 
 
 
 
En Cantabria, el 
Gobierno autónomo es 
suministrador de agua. 
 
 
 
 
 
 
 
 
En Reinosa también le 
damos de alta el 
saneamiento. 

1:44:26 
En Cantabria el Gobierno autónomo es suministrador de agua, 
cosa muy atípica en otras CCAA, donde los abastecimientos 
están mancomunados o municipales, aquí es el Gobierno 
Autónomo es el que es mayorista entonces Reinosa es uno de 
los sitios donde el Gobierno Autónomo provee de agua con dos 
captaciones, estamos haciendo una tercera.  La verdad es que 
tristemente, así como otras zonas de Cantabria el consumo se 
va incrementando en Reinosa se va disminuyendo, lo cual es 
una mala señal, además desde el punto de vista de que la 
población, pues tristemente no somos quizá capaces quizá de 
ser suficientemente listos como para fijarla y también 
evidentemente habrá un trabajo de reducción de fugas, sin 
duda ninguna en virtud del municipio. Después hay un tema 
que quisiera apuntar de Reinosa, porque además de darles 
servicio de abastecimiento también le damos el de saneamiento 
en alta y es algo que ocurre en todos los núcleos de Cantabria, 
en los núcleos de Cantabria cuando no había saneamiento, 
mejor dicho cuando no había depuración, los tubos iban 
directamente al río, las churras, los regatos se conectaban al 
sistema de saneamiento porque era bueno, porque diluía en 
primer lugar y porque limpiaba los tubos, entonces cuando 
vamos a colocar una depuradora al final del tubo nos 
encontramos con que la dilución es tremenda, impresionante y 
claro con la estructura municipal ya perfectamente formada 
sacar un regato de la red de saneamiento es una labor 
prácticamente imposible, entonces esto en Reinosa ocurre 
especialmente, en Reinosa la planta de depuración está en 
carga másica pues en un 20 %, pero en carga hidráulica en el 
110, estamos algunos días aliviando, pero claro de aguas 
prácticamente limpias, entonces es algo que creo que es una 
tarea que deberíamos todos plantearnos es intentar sacar los 
regatos de la red de saneamiento al menos de Reinosa. 

José Miguel Barrio 01:46:30 
Circunvale el tanque de tormentas precisamente y vaya al 
aliviadero para que vierta directamente.  Y Paco se portó muy 
bien con nosotros 
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Francisco Martín 01:46:48 
Es muy complicado, es una estructura municipal ya formada, a 
ver como demonios abres un nuevo cauce o es meter el regato 
en otro tubo, es complicado pero estamos en ello, porque si no 
las depuradoras es como si no estuviesen sinceramente. 
 

Rogelio Galván Plaza 
Técnico OPH-CHE 

01:47:09 
Yo soy Rogelio Galván de la Oficina de Planificación de la 
Confederación y también colaboro en estos temas de la 
participación y aquí pues tomando nota de todo lo que se dice. 
 

José Luis Ibáñez 
Primer teniente alcalde 
del Ayuntamiento de 
Reinosa 
 
 
El pantano  del Ebro con 
sus territorios tiene una 
deuda histórica y es 
bueno hablar de ella… 
aquí popularmente la 
gente sabe que es donde 
se abastece donde está el 
pantano, dicen habría 
que poner un fielato en 
el pantano del Ebro. 
 

01:47:22 
Yo muy brevemente, me llamo José Luis Ibáñez soy primer 
teniente alcalde del ayuntamiento de Reinosa yo, ha expuesto 
perfectamente mi alcalde las demandas, solamente un, que ha 
comentado también él, bueno pues el pantano del Ebro 
efectivamente con todos los territorios de campo tiene una 
deuda histórica y es bueno hablar de ella y ¿qué se comenta 
popularmente? Con el agua en Reinosa, pues que no nos 
vendría nada mal a Campoo poner un fielato en el pantano del 
Ebro y a tanto el litro, si tantos recursos genera el agua, si 
damos agua para todo el mundo: Cataluña, Aragón, La Rioja, 
si tantos problemas hay para gestionar el agua, trasvases, etc., 
etc. y aquí popularmente la gente sabe que es donde se 
abastece donde está el pantano, dicen habría que poner un 
fielato en el pantano del Ebro, nada más que lo dejo como 
reflexión encima de la mesa. 
 

Miguel Gª Vera 
 
 
El agua es un bien 
público y entonces lo 
único que se cobra es la 
gestión o la regulación... 

01:48:29 
No es nuevo, pero ya sabéis que la estructura y la gestión del 
agua en España como va, el agua es un bien público y entonces 
lo único que se cobra es la gestión o la regulación, pero bueno 
es un tema que está bien reflejarlo 

Francisco Martín 
 
 
 
La comarca de Campoo 
ha soportado 
históricamente la 
presión de tener un 
embalse y creo que es 
merecedora de una 
compensación, yo no 
digo que tenga que ser 
económica, pero sí 
probablemente en 
infraestructuras. 

01:48:50 
Yo debo apoyar esa solicitud, no como fielato porque todos 
sabemos que el agua es un bien “demanier” y no puede tener 
precio, pero en cierto modo sí estoy de acuerdo en que la 
comarca de Campoo ha soportado históricamente la presión de 
tener un embalse y creo que es merecedora de una 
compensación, yo no digo que tenga que ser económica, pero 
sí probablemente en infraestructuras, no tiene sentido que un 
sitio como Campoo que cuenta con la presión ambiental de 
tener un embalse, pues tenga problemas de abastecimiento por 
ejemplo, no tiene mucho sentido o de saneamiento, es decir 
que entre todas las Administraciones, no digo que tenga que 
ser sólo la Confederación, ni los usuarios si quiera del Ebro, 
todas las Administraciones competentes debemos énfasis en 
que el agua no sea un problema en Campoo, siendo Campoo 
probablemente una de las comarcas más generosas con el agua 
para toda España.  En ese sentido la CCAA sí que hará una 

 123



nota, una especie de voto particular a la hora de incluir 
acciones o propuestas en este anejo de actuaciones, para que se 
contemple esa especie como de devolución histórica del favor 
que nos ha estado haciendo Campoo en los últimos 40 años. 
 

Carmelo Hinojosa 
Herrero 
 
 
 
 
 
 
 
 
Los Ayuntamientos 
tienen la competencia de 
los saneamientos, pero 
no pueden evitar los 
excrementos de las 
vacas  y el que algunas 
cuadras viertan 
directamente al 
río…¡habría que 
perseguir esos abusos!. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Los escombros 
provocan muchos 
problemas económicos a 
los Ayuntamientos. 
ARCA exige a los 
ayuntamientos análisis 
de  los vertidos en 
Matamorosa, en el río 
Híjar y en 
Mataporquera… 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

01:50:15 
Se ha conseguido muy poco, pero claro, lo que sí que habría 
que tener en cuenta es que todos los terrenos que quedaron 
inundados, de alguna forma ahora ni siquiera pagan no ya el 
IBI de las casas que pudieran haber pagado ni siquiera las 
rústicas y si a cambio de eso pues tampoco nos dan nada, que 
yo no diría que no es que no nos den nada, últimamente parece 
que estamos empezando a recibir algo, pero alguien me 
hablaba por ahí de multas, multas y multas que los 
ayuntamientos tienen la competencia en saneamiento, pero no 
pueden evitar que las vacas y demás hagan lo que tengan que 
hacer y en los pueblos pequeños pues todo esos va a donde va 
y tampoco pueden evitar que hay ciudadanos poco 
responsables que entroncan sus cuadras, incluso a las redes, 
que aquí en Campoo me imagino que será muy habitual y en el 
ayuntamiento también y en casi todos y quizá sí perseguir más 
eso, porque eso sí que es peligroso que las cuadras se 
enganchen y los alcaldes alguna vez puede que lo llegáramos a 
ver pero no, son muy hábiles para eso.  Y otra cosa que yo 
quería decir si me dejáis, es algo que ha tocado aquí el alcalde 
de Reinosa que son los escombros, yo creo que lo de los 
escombros es un problema de coraje, nada más y yo me brindo 
con todo el coraje del mundo, Paco, porque el ayuntamiento de 
Enmedio tiene hecho un proyecto, aprobado un proyecto y con 
el informe de impacto ambiental favorable, ya no se puede 
tener más, para un vertedero de inertes, entonces se decía no 
peligrosos, que iba un poco indicado hacia lo que decíamos 
antes de que Sidenor produce muchas escorias de estas, pues 
......... blanca y tal y de otro tipo, que según los análisis de la 
universidad de Barcelona y de Cantabria pues la 
contaminación que dan no era mucha contaminación.  Ahora 
precisamente estamos en un problema porque desde ARCA se 
nos pide que hagamos un análisis de lo que se ha vertido tanto 
en Matamorosa en el río Híjar como en Mataporquera en lo de 
Codefer o como se llame eso, entonces ahora yo me voy a 
gastar un dinero en analizar esos análisis, que lo haga Arca y si 
están mal que cada uno tome nota y haga lo que sea, pero 
entendemos que ahora es como si los ayuntamientos 
tuviésemos que hacer otra vez el análisis.  Aquí vino Tonino 
Zabala de la Consejería y tomó ocho o diez cacas y los 
resultados fueron que no había ningún problema de ningún 
tipo, pero volviendo a esto de los escombros, Pepe Ortega, el 
consejero hay que agradecerle que haya subido dos veces, ni 
más ni menos al ayuntamiento y subir cuestas y andar por los 
caminos, yo no sé si tú subiste también Paco, eso no lo hace 
más que un consejero que tenga la sensibilidad que tiene este, 
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Los escombros están por 
ahí contaminando 
mucho más que si 
estuvieran en un lugar 
con su depuradora. 
 

porque realmente es un fenómeno.  Y allí estuvimos y le 
encantó el sitio y cabe medio España, no hablo ahora del de 
Requejo, vuelvo otra vez a Requejo porque si no me voy a 
perder, en Requejo está hecho el proyecto, ya desde hace 20 
años que yo era alcalde por entonces, venían de Asturias 
preguntando por ese lugar, yo no sabía porqué preguntaban, ni 
me importaba, ni tenía idea de nada y era porque en ese lugar 
puede haber hasta 150 m de profundidad de arcillas y 50 en 
general, entonces qué mejor lugar que ese para dedicarle a 
estos menesteres, aquello no se llevó a efecto porque entonces 
consejero José Luis Gil dio marcha atrás pues porque tenía 
otros intereses más importantes que quizá fuese hacer la 
depuradora para Requejo y como la depuradora de Requejo iba 
en las fincas de unos señores que se apellidaban igual que los 
que se oponían a este otro vertedero pues aquello se quedó en 
que me llamó el consejero y me dijo, oye Carmelo tienes que ir 
tú al contencioso que nos ponen estos de, pero bueno ir a un 
contencioso yo porque habían puesto un contencioso porque 
decían que la firma que había autorizado el impacto ambiental 
no era suficiente que era el Secretario General el puesto que 
ocupas tú ahora precisamente.  A mí me parecía que lo era y si 
no lo era, pues que lo firmara el maestro Jaume aquel que vino, 
que volviendo a lo de José Luis en la inauguración de Requejo 
pues yo quizá no era el día ni la hora ni el lugar le dije eso, que 
éramos la comarca más pobre y dábamos el agua a las 
comarcas más ricas, que a ver si eso se compensaba y el 
Consejero me echó una bronca y con ella me quedé.  Pero que 
sí que estaríamos dispuestos otra vez a, no el Matas me dijo 
que cuando era secretario del que entonces era ministro, 
alguien protestó entre el público y el Matas dijo: Jaume, ¿que 
no le hemos dado a ese? Pues a mí me pasaba lo mismo.  Pues 
ahí está y luego lo que decía Chevi es verdad, en esos otros 
lugares de mi municipio que está muy bien centrado, por eso se 
llaman Enmedio, que tenemos sitios y que estamos dispuestos 
como los que decíamos a Pepe, nosotros estamos dispuestos, la 
Junta es nuestra, el ayuntamiento es nuestro y estamos 
dispuestos, pero claro cuando los geólogos vienen y advierten 
de que el terreno es calizo ya parece que no hay fórmula capaz 
de solucionar esa papeleta, salvo que el chofer diga, para eso 
hay solución, es así, es curioso, porque hay bañeras y hay 
cosas y sobre todo hay una cosa que es tremenda, es decir, 
todos los escombros están por ahí contaminando mucho más 
que si estuvieran en un lugar con su depuradora y con su 
sistema de espina y con todo lo que ya hoy se maneja por ahí, 
entonces mi ayuntamiento está lleno de escombros, de bichos 
muertos, todos vienen allí lo tienen muy fácil y de todas estas 
cosas y creo que no sería difícil hacer un vertedero de 
materiales de derribo y de cosas de estas que no creo que sean 
contaminantes, tan contaminantes o bien ahí donde digo, 
incluso podía ser de residuos urbanos, no ya de escombros y 
todo si no simplemente de la bolsa de basura que en vez de 
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tirarla al jardín incontrolada podría ir ahí y para lo otro 
también ahí porque ahora se están llevando muy sibilinamente 
y de forma muy maja al campo de golf, al campo de golf y 
ahora me están acusando a mi. 
 

Emilio Flor Pérez 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La propia Consejería a 
través de MARE 
presentó un proyecto de 
vertedero de tierras de 
excavación en el campo  
de golf, se hizo 
evaluación de impacto 
ambiental, se les ha  
asesorado y está 
funcionando bien. 
 
 
 
El problema se presenta 
con el canon de 
vertidos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

01:57:47 
En el campo de golf hay un vertedero habilitado de 200.000 m3 
de tierras que necesitan de tierras, tierras procedentes de 
excavación de suelos no contaminados, arcillas y tierras varias 
de excavación que son en metros cúbicos muchísimo más 
abundantes que los escombros de derribo directamente que son 
escombros de construcción y demolición, las tierras de 
excavación no son residuos, son tierras de excavación, 
entonces necesitan muchas menos características, lo que 
necesitas en su sitio donde se puedan depositar sin ningún 
problema.  En el campo de golf después de estar hablando con 
el director del campo de golf se llegó al acuerdo de que está 
metido en un proyecto de regeneración y de remodelación del 
campo de golf en el que está invirtiendo un esfuerzo tremendo 
para mejorar ese campo de golf, haciendo dunas entre las 
calles que eran muy monótonas, etc. y remodelando la 
topografía, cambiando, haciendo lagos por otro sitio, están 
haciendo una obra muy grande y está mejorando, va a mejorar 
el campo de golf en la calidad golfística de una manera 
espectacular y para ello necesita el aporte de 200.000 m3 de 
tierra que se hizo una evaluación de impacto ambiental a través 
de una empresa mixta que se constituyó entre los 31 
excavadores más importantes de Cantabria y la propia 
Consejería a través de MARE que se llama GESMACAM, 
GESMACAM presentó el proyecto de vertedero de tierras de 
excavación en el campo de golf, se hizo evaluación de impacto 
ambiental, se les ha asesorado y está funcionando muy bien, 
está funcionando muy bien hasta que empezaron a dejar de ir a 
llevar tierras porque se cobra un canon lógicamente por vertido 
y los propios excavadores tienen ahora un problema entre ellos 
porque algunos de los excavadores presentan los presupuestos 
sin meter el canon de vertidos y se buscan la vida y tiran las 
tierras por donde Dios les da a entender, entonces claro, 
siempre presentan presupuestos más baratos que los otros que 
ponen el canon de vertidos y tenemos ahora un problema que 
estamos ahora tratando de solucionarlo por un lado con un 
abanico de expedientes sancionadores que a través del 
SEPRONA hemos mandado y por otro lado introduciendo en 
las evaluaciones de impacto ambiental de las obras, de los 
planes parciales, urbanizaciones, etc. que se presente un 
balance de tierras dentro del informe de impacto ambiental que 
presente un balance de tierras y que si son 20.000 los m3 que se 
tienen que mover, etc., que se tengan que presentar luego un 
certificado antes de pasar a la fase de construcción de que se 
han llevado al vertedero autorizado, pero eso tardará un tiempo 
en ser efectivo y de momento ayer he visto que estaba 
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No podemos mezclar 
residuos industriales, 
residuos de construcción 
y demolición que 
necesitan otro vertedero 
y otro tratamiento y 
tierras de excavación 
que son miles y miles de 
metros y que no 
necesitan vertedero 
porque no son residuos. 
 
 

volviendo a entrar camiones en el campo de golf, pero son sólo 
tierras de excavación, si es verdad que hay que hacer en la 
zona un vertedero de RCD con residuos de construcción y 
demolición y está haciendo MARE un proyecto ahora para 
ubicarlo al lado del punto limpio de Reinosa porque el 
volumen que se produce de residuos de construcción y 
demolición no reciclables es muy pequeño o es relativamente 
pequeño, entonces se puede habilitar aquella zona haciendo un 
proyecto oficial para pasarlo también por tal.  Es que los 
residuos industriales ya son distintos también.  No podemos 
mezclar residuos industriales, residuos de construcción y 
demolición que necesitan otro vertedero y otro tratamiento y 
tierras de excavación que son miles y miles de metros y que no 
necesitan vertedero porque no son residuos. 
 

Francisco Martín 02:01:38 
Luego si queréis a lo largo de la comida, lo podemos comentar 
entre nosotros.  Si alguien quiere hacer algún comentario que 
tenga más que ver con el agua. 
 

Carmelo Hijosa 
Herrero 

02:02:01 
Porque yo lo que he dado es un permiso de obras para hacer 
unas calles llanas y por un presupuesto de 9.000€, tú imagínate 
de lo que yo he dado permiso a lo que tú estás diciendo que se 
está haciendo y que yo sé que se está haciendo, pero como el 
campo es del presidente de la Junta Vecinal y la Consejería es 
otra Consejería y quien se reparten en dinero son entre una 
empresa y la Consejería, pues todo eso está muy bien, pero 
para eso no se pidió permiso.  No, no para eso no, ahora se está 
haciendo allí un vertido inmenso, se está ganando un montón 
de dinero mucha gente y eso es lo que hay. 
 

Miguel Gª Vera 02:02:51 
Reconducimos un poco porque ya estamos llegando al final, 
hemos hecho una ronda entonces si queréis decir algo más. 
 

Pedro Luis Gutiérrez 
 
 
Con relación al 
vertedero de Braña 
Vieja la entrada la ha 
sellado el 
Ayuntamiento… Una 
estación invernal que no 
depura… Problema de 
multas… 
 
 
 
 
 

02:03:10 
Sí, muy breve muy breve decir que con relación a vertedero 
Emilio el de Braña Vieja en la entrada le ha sellado el 
Ayuntamiento, aquel que vimos según se entraba a la izquierda 
que están encima del río Híjar y que tantos problemas 
conlleva, pero lo hemos hecho desde el ayuntamiento.  Con 
relación a lo que me comentaba antes Vicente, me estoy dando 
cuenta otra vez más que ha sido muy injusto las multas que nos 
meten a nuestro ayuntamiento porque fijaros, una 
Administración que es la de Cantabria construye en un terreno 
que es del ayuntamiento de Braña Vieja, que es una estación 
invernal, incluso un hotel que dentro de 20 años pasa al 
ayuntamiento nuevamente para qué le vamos a querer otra vez, 
irá a la Administración y no depuran el agua, nosotros 
hacemos una depuradora, es decir una decantadora será o no sé 
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Problema de 
inundaciones en el 
pueblo de Izara. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
También problemas de 
captación y distribución 
de agua en Campoo, en 
la fuente del Ebro… 
 

lo que es que está en Braña Vieja y como es que nos meten 
esas multas, pues no lo sé, el caso es que nosotros las estamos 
pagando.  Con relación a inundaciones  hay un pueblo que es 
Izara que sí sufre inundaciones y ya en sus días lo dijimos en la 
zona de Izara.  El tema del Híjar está como dicen en Campoo 
descalzando los diferentes puentes y ya de vez en cuando se 
hacen actuaciones y hubo un puente que tanto le descalzó que 
se le llevó el río que fue el famoso puente de Paracuelles, hace 
como 10 o 15 años estuvimos en Zaragoza y había un proyecto 
para hacer un pequeño puente entre Espinilla , no Paracuelles y 
Villacantid, en una especie de pasarela, tiene la importancia de 
que las fincas están a ambos lados y en las épocas de invierno 
tienen que dar un recorrido de cómo 10 o 12 km.   Y ya para 
finalizar que tenemos problemas con las traídas de agua como 
dicen en Campoo, es decir, con las captaciones y la 
distribución de agua, estamos en la fuente del Ebro y tenemos 
problemas, Francisco sí nos atiende pero no todo lo que 
quisiéramos nosotros porque es más la demanda nuestra que a 
lo mejor las posibilidades de la Administración, tenemos en 
torno a 28 captaciones con sus depósitos, ahora mismo estamos 
haciendo una en Fontibre que viene subvencionada por 
vosotros, pero fijaros qué normas, está haciendo una el 
ayuntamiento, nosotros hemos hecho la distribución de las 
calles y resulta que nos hemos encontrado con que con entra 
agua en el depósito, es decir, no hay suficiente, luego sigue ese 
problema de agua, pero somos muchos pueblos y con esos 
300.000€ que más o menos nos dais al año y nos estamos 
intentando arreglar pero no llegamos, el día que las finalicemos 
todas probablemente sí y ya para finalizar, qué hay de lo mío 
de los museos, pues también estará con una capa de polvo no 
sé de cuantos centímetros, pero hubo un proyecto en la 
Confederación que a Vicente y a resto a lo mejor os suena que 
era el famoso museo de Ebro, era el museo de museos, ¿dónde 
se iba a hacer? Lógicamente en Fontibre y ¿qué llevaba más o 
menos? Pues una construcción de cada CCAA, iba a llevar una 
especie de edificio de Castilla-León, de Cantabria, de Aragón, 
de Cataluña era muy interesante, era una especie del pueblo 
español en pequeño e incluso se llegó a comprar hasta un 
molino que había en Fontibre y se dieron muchos pasos, hablo 
¿hace cuánto? Igual hablo de 12, 14, 15 años Chevi y Carmelo 
y alguno más igual os acordáis, hombre fue interesante, viable 
o no viable yo allí estoy con el alcalde de Reinosa lo 
interesante es lo que tenemos activarlo al menos, ojalá venga 
más, es decir que hay dinero, encantado de la vida igual que el 
resto de alcaldes.  Nada más gracias. 
 

José Miguel Barrio 
 
 
Vamos a ceñirnos al 
tema del agua. 

02:06:37 
Es muy importante lo que decía Paco que vamos a ceñirnos al 
tema del agua porque es que el problema nuestro del vertedero 
de Vista Alegre, está al lado del río y hay lixiviados que van al 
río y después el tema del polígono de la Vega, estamos 
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 rodeando todos los ríos y claro todos los ríos y todos los 
escombros también generados de las obras están siendo 
apoyados contra los ríos, apoyados, cualquier día vendrá uno 
con una pala, se confundirá un poco y pumba al río, como se 
hacía hace un tiempo, yo recuerdo como anécdota nada más 
que decía Pedro y Chascarrillo y nada más, el pueblo de mis 
abuelos es Pesquera y yo me acuerdo hace años al río Besaya 
cuando abortaba una vaca y tirabas el saco por allí, decías esto 
para los de Torrelavega y al río. 
 

Miguel Gª Vera 02:07:42 
Alguna cosa más y si no por su puesto nos la hacéis llegar. 
 

José Miguel Barrio 
 

02:07:49 
Es que Paco hace justicia, los que vivís muy arriba nos tenéis 
que apoyar a los que estamos abajo, los que estamos muy atrás 
en el pelotón. 
 

Agustín Ibáñez 
 
 
Para acabar reiterar de 
nuevo, dar las gracias 
por brindarnos la 
oportunidad de estar en 
este marco tan idóneo y 
además tan cercano al 
río. 
 
 
 
Estamos a vuestra 
disposición para 
incorporar todas las 
medidas, todas las 
propuestas de cara a 
mejorar ese borrador. 

02:08:29 
Ya para acabar reiterar de nuevo, dar las gracias por brindarnos 
la oportunidad de estar en este marco tan idóneo y además tan 
cercano al río y en el territorio está claro, decir que este 
proceso sigue abierto, que la Oficina de Participación 
Hidrológica de Cantabria está dispuesta y deseando además 
recibir todas las propuestas que nos hagáis llegar, que 
seguiremos en contacto, en el documento que os hemos 
facilitado, en los trípticos, en las tarjetas en definitiva que os 
vamos a dar a todos los asistentes.  Estamos a vuestra 
disposición para incorporar todas las medidas, todas las 
propuestas de cara a mejorar ese borrador. Y ya un poco para 
acabar la jornada de forma más distendida vamos ahora a 
comer todos, bajaremos al restaurante Fuente Ebro, yo creo 
que todos le conocéis, está justo al lado del nacimiento del 
Ebro precisamente, les llevaremos en caravana, allí seguiremos 
charlando pero más distendidamente.  Así que muchas gracias 
a todos.  Continuaremos hablando. 
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